

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III.—Núm. 536

Palma de Mallorca.—Sábado 17 de Febrero de 1923

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

## UNA VEZ MÁS

Como todos los actos que realiza el Gobierno tienen la suerte inapreciable de ser combatidos por aquellos mismos elementos que, en seis años de poder, pusieron a la nación al borde de su ruina, claro está que el nombramiento del señor Silveira para el cargo de Alto Comisario en Marruecos ha suscitado comentarios desfavorables.

Era de esperar. Se le achaca al señor Silveira el defecto de haber sido Ministro. Se le presenta como un «indocumentado» en los asuntos marroquíes. Hasta se le censura porque aplaza su viaje hasta el próximo miércoles. El aplazamiento obedece únicamente a la necesidad de que el nuevo Alto Comisario celebre detenidas entrevistas con el jefe del Gobierno y con los ministros de Estado y Guerra.

He aquí los «cargos gravísimos» que se formulan contra aquél, mucho antes de comenzar su actuación.

Precisamente el hecho de que el nuevo Comisario haya salido del propio gabinete, abandonando una cartera, demuestra que el gobierno concede a tal nombramiento la máxima atención. Nadie mejor que un ministro puede conocer con mayor exactitud cual es el criterio ministerial, expuesto en repetidas reuniones y deliberaciones del Consejo. Ese mismo cargo que se hace de que se mande un ex-ministro a África, nos parece por el contrario un acierto del Gobierno. Entre éste y el Alto funcionario no hay solución de continuidad, sino una prolongación del criterio que mantienen los ministros sobre el problema marroquí. Descontado el señor Villanueva, nadie mejor que un miembro del gabinete para implantar el nuevo cambio de régimen.

También esta vez se han estrellado contra la cohesión y disciplina que reina en el seno del actual Gobierno las maniobras de los enemigos. Estos dábanle ya por muerto y casi enterrado. Realmente los elementos derechistas deben sentir un violento despecho ante el ruidoso fracaso de todas sus maniobras. Intentaron soliviantar a la opinión pública con la cuestión del rescate de los prisioneros, trataron de hacer prender en el Ejército el incendio de la discordia, se propusieron inutilizar a un ministro, el de Estado, formulando cargos y más cargos; y todos esos dardos rebotan contra la unidad del gabinete, y hieren de rechazo a los mismos que los arrojan.

Todas las tramas se descubren, todas las aviesas intenciones se ponen de manifiesto. A la hora de ahora, el griterío de las ranas no produce ya ninguna emoción. Porque la opinión sabe porqué gritan y vociferan y perturban la paz y la tranquilidad del país.

Realmente, ellos mismos se asombran de la vitalidad del partido liberal. No le creían ni tan fuerte, ni tan disciplinado, ni tan serio, ni tan previsor. Y sobre todo, tan patriota, no a la manera mauro-cervista, sino tan serena y reflexivamente patriota.

PLUMAS AJENAS

## Crónicas de Italia Revolución liberal y sindicalismo fascista

Llega a cifras fantásticas el número de inscritos en los Sindicatos fascistas. Más de un millón de obreros han dejado atrás, por lo menos, formalmente, la bandera roja por la bandera nacional y la afluencia y el paso continúan siendo enormes. Solo en los tiempos de viento más favorable, por ejemplo en la época de la ocupación de las fábricas el sindicalismo rojo había llegado a esta hinchazón numérica. Probablemente esta facilidad de cambiar de ideas como quien se muda de camisa, es un defecto de la masa italiana, acaso no es más que una aguda manifestación del proceso de oscurecimiento y de desorden aportado por la guerra. El caso es, de todas maneras que el éxito no puede ser más grandioso, ni más espectacular, y precisamente esta grandiosidad descubre que en el fondo del fascismo hay una contradicción que ni el furor de la lucha de ayer, ni la magnificencia del triunfo de hoy, pueden esconder ni endulzar.

La contradicción se advierte ya en los comienzos por el hecho de agrupar hombres de procedencias contrarias. Después la conversión de los pequeños núcleos primitivos, núcleos formados por intelectuales, en un gran movimiento de masas como es hoy el fascismo, hace gigantesca aquella contradicción y constituye lo que podríamos llamar tragedia del fascismo. La tragedia es ésta: el fascismo que nació en el fondo del fondo, como emancipación del materialismo socialista germánico, ha tenido que aceptar, si se quiere por la fuerza, la estructuración básica de aquel materialismo, ha tenido que aceptar el sindicalismo con todas sus considerables consecuencias.

Las primeras acometidas italianas contra el socialismo provienen de la Universidad. Intelectuales desesperada y crónicamente germanizados, profesores sin sombra de ironía, dados a la explicación mecánica, de la Filosofía y de la Historia (aludimos a Croce y a Gentile principalmente), resucitan ante el fenómeno social la palabra idealismo. La obra filosófica de estos profesores venía ciertamente calificada de idealista, pero esta palabra tenía, más que nada, un significado de escuela porque quería decir que se entregaba al trascendentalismo la importancia que merece. Donde tenía un significado fresco y auténtico la palabra idealismo era ante la vida y la realidad. Esta palabra era precisamente lo que separaba a estos intelectuales de los corifeos del materialismo marxista y del positivismo bajo de techo. Los idealistas eran los contrarios del socialismo. Los idealistas eran en una palabra, los liberales—tomando la palabra liberal en su significado económico—y los liberales fueron los primeros fascistas.

Los últimos grandes defensores del liberalismo económico se encuentran en Inglaterra y en Italia. En Inglaterra, porque el país es rico y se puede especular sobre esta riqueza: en Italia porque el país es pobre, y, por lo tanto, todas las concesiones al proteccionismo son, en realidad, concesiones al negocio. Además, en Italia, la autoridad ha sido siempre una cosa impopular, mientras la autoridad no ha adoptado un aire de condotierismo, y la guerra, instaurando, como en todas partes, una política de fuerte socialización, desterró por un momento el gesto operístico del condotiero. El socialismo de guerra rebajó el Estado hasta la inexistencia. En lugar de dirigir la vida del Estado se convirtió en una serie de compromisos y de contratos: con las «camarillas» de la derecha y de la izquierda. El fascismo, al romper el fuego contra estos contratos y convenios, que desfiguraban la función del Estado, hubo de atacar, al mismo tiempo, la obra legislativa del materialismo de guerra, que era la que podríamos llamar causa económica de aquella desfiguración. Los primeros fascistas fueron, pues, los antiguos enemigos de la organización materialista del socialismo. Los fascistas honorarios fueron los que hablaban de revolución liberal.

Y naturalmente, a la hora de las resoluciones y de la acción, los primeros preocupados de los problemas teóricos que el liberalismo planteó fueron los socialistas. Las noticias que venían de Rusia no eran nada claras y no se sabía cómo se había resuelto, por ejemplo, el problema de la posición de los Sindicatos dentro de un Estado comunista. ¿Cómo es posible—decían con su vivacidad jurídica característica los socialistas italianos—que los Sindicatos luchan contra el Estado, o sea contra sí mismos? Todos recuerdan el proyecto de constitución del Soviet de Italia, elaborado por el partido socialista oficial. Es el documento preciso de la preocupación socialista en la vigilia del triunfo. La máxima preocupación es ésta: no confundir la organización sindical con la constitución política de la sociedad proletaria y crear para el ejercicio del poder político una asociación u organismo nuevo, en el cual los ciudadanos entrarían no en razón de su categoría profesional, sino como sujetos de derecho.

Diríamos mentiras si no dijésemos que esta gran concesión al liberalismo se daba como cosa transitoria, porque se decía que la dictadura del proletariado no había de servir más que para reducir a la igualdad proletaria todas las demás clases sociales no obreras. Pero transitoria y todo la concesión, ¿qué querían decir estos quebraderos de cabeza, sino que el socialismo se encallaba a la hora de co-

menzar ante un problema de derecho constitucional, que parecía y se daba como cosa simplísima, casi indigna de ocupar un rincón de manual universitario? Hay hechos de los cuales no se ve la importancia si se miran de cerca. Recuerdo haber leído el proyecto de constitución citada hace tres años, en París, sin emocionarme poco ni mucho. Ahora, que estoy un poco más documentado de las cosas de aquí y he procurado reconstruir estos últimos trabajadísimo años de la vida italiana, veo claramente que el fascismo ganó definitivamente la batalla teórica al socialismo el día que el público ejerció libremente su crítica ante el documento socialista.

Con los primeros liberales y a medida que el fascismo inició su movimiento ascensional, basta convertirse en un formidable movimiento de clases, se mezclaron pronto organizadores provenientes del sindicalismo obrero, que se habían separado del socialismo por motivos múltiples. De este campo, el más ilustre llegado fué Mussolini. El antiguo liberalismo absoluto fué definitivamente abandonado, y el fascismo, más por fatalidad que por mediación y estrategia, ha tenido que tomar las mismas formas de protelitismo político y sindical de los socialistas y hasta en todo se ha constituido en el heredero uni-

versal de las instituciones del movimiento obrero. Es la revancha.

Hasta ahora el sindicalismo fascista ha guardado las formas anteriores, titulándose nacional, y sobre todo tratando de sustituir el sindicalismo diverso, esto es, por la concurrencia de diversos sindicatos. Si eso último fuese posible, sería la cosa más bien hallada de este mundo, desde el punto de mira capitalista. El régimen de libertad en la contratación colectiva del trabajo quiere decir la vuelta al contrato individual, a la concurrencia cruda y brutal. Pero todo hace pensar que será precisamente el aire elefantísico que va tomando el sindicalismo fascista lo que matará los demás Sindicatos—excepto los católicos—y se volverá puramente al sindicalismo único y al materialismo antiguo, puesto, sin embargo, ahora bajo la etiqueta de nacional. Y probablemente lo que fué al comienzo un movimiento de doblez aristocrática, no sea mas que un retorno, corregido y aumentado, de la dura ley del advenimiento político de la clase más numerosa.

Esta crónica, escrita tres meses después del advenimiento del fascismo al poder era necesaria para hacer una ligera reseña de la obra práctica llevada a cabo en este tiempo por el Gobierno de Mussolini.

JOSÉ PLA

## Excursión a las Cuevas de Artá

(Continuación)

«Naturalmente, dice Martel, no dejé de visitar en Mallorca la célebre cueva de Artá o de la Ermita, a 20 km. de la del Drach. Es conocida desde hace mucho tiempo: Eliseo Reclus la cita como una de las más bellas del mundo; está levantado su plano con toda exactitud por don Pedro de Alcántara Peña y reproducido en el «Album de las Cuevas de Artá y Manacor» de Sebastián Gay y Baltasar Champsaur; nada nuevo he descubierto en ella, y así es que muy poco puedo añadir a las descripciones que de ella se han hecho. Con solos 450 m. de desarrollo total y 180 m. en línea recta, sin tener ningún lago en su interior, debe la fama de que goza, únicamente a su grandiosa abertura de 35 m. de alto por 10 de ancho, a 25 m. de altura sobre el nivel del mar, y a la variedad de sus concreciones y altura de sus bóvedas. Lo atrevido de éstas y la profusión de aquéllas, debieron en tiempos pasados hacer de las cuevas de Artá uno de los más admirables subterráneos que cabe imaginar, con esa variedad y espléndida serie de hermosas decoraciones de teatro con bastidores de calcita, perdidas en los frisos de estalactitas. Pero ¡ay! en mayor escala aún que en Ganges y en Han-sur-Lesse, las antorchas resinosas de los visitantes han echado a perder tanta hermosura, y hoy gruesa capa de negro hollín recubre las paredes y adornos salientes de la cueva. Ennegrecidas aquellas preciosas bóvedas e imponentes columnas, en otro tiempo de inmaculada y nivea blancura, han perdido su principal atractivo, el centelleo de las concreciones heridas por la luz. Tanto desastre es irreparable. Apenas algunas columnas han conservado algo de su marmórea blancura y brillo primitivo, como la reina de las columnas, que tan esbeltamente se levanta hacia la bóveda, en medio de una sala que tiene 17 m. de altura. La de la columna, medida por medio de un globo, es de 13 m. y no de 25 m. como se ha escrito. El salón de las banderas cuya bóveda tiene 33 m. de altura, es el más elevado de todos los de la caverna.

Se ha escrito que la resonancia que se nota cuando se golpea el suelo del vestíbulo prueba que hay en aquel sitio otros pisos inferiores que sería fácil descubrir por medio de excavaciones. Esto es un error vulgar, pues las capas o costras estalagmíticas son muy sonoras, cuando tienen alguna extensión y se apoyan sobre la tierra compacta; de modo que la resonancia, lejos de probar la existencia de vacíos inferiores, prueba todo lo contrario.

La cueva de Artá ha sido excavada por la acción combinada del mar y de las aguas de filtración, siguiendo cinco o seis grandes diaclasas verticales y paralelas, originadas en la montaña por accidentes orogénicos anteriores.

Más datos sobre la formación de ésta y de todas las cavernas en general, los encontrará el aficionado lector en las obras del mismo Martel «La Spéléologie ou science des cavernes», y en el «Nouveau traité des eaux souterraines», sobre todo en este último, que es sin disputa un completo y modernísimo tratado, en donde, además de las fecundas ideas del autor, se hallará citada a la vez, copiosa y escogida bibliografía.

Una sensación como de temor detiene al viajero, que ve hundirse el piso y aparecer las tinieblas; y raro es que a pesar suyo no se estremezca, como nos estremezamos al acometer una empresa trascendental, o al realizar por nuestra acción

propia un deseo, una idea que de mucho antes nos preocupaba... Nunca la materia cristalizada habrá herido sus ojos en conjunto tan imponente, ni jamás tanta multitud de formas raras y a cual más caprichosas se le habrán ofrecido en tan vastas proporciones y dentro de tal recinto... No, ningún cuadro de la naturaleza vence a éste ni en energía ni en carácter, porque ninguno ofrece como él la imagen, o mejor dicho, el aspecto de la naturaleza en su actividad y en su trabajo lento y continuo. Los bramidos del viento y de las olas, el fragor del trueno y el resplandor de los relámpagos, bien que imagen del movimiento, pasan en las negras alas de la tempestad; el espectáculo de las campañas productivas recuerda demasiado la habitación y la industria del hombre: aquí, empero, en el seno de la calma más profunda y de la inmovilidad más completa, sorprendemos a la naturaleza en uno de sus mayores laboratorios, seguimos sus obras por todos sus grados, y examinamos una a una sus operaciones. ¿Quién, quién puede retener la expresión de su entusiasmo y no elevar a Dios su alma, al ver cómo la humilde gota, que cae de la bóveda a largos intervalos deposita sus partículas calcáreas en un pequeño círculo, lo va ensanchando, forma poco a poco el núcleo de la estalagmita... y, sin parar ni cambiar el modo y el tiempo de su elaboración, espera con constancia el día en que su estalagmita desafiará en altura a las demás que en torno de ella se levantan? Pues si con tales medios ha de alcanzarlo, ¿a dónde se remonta el origen de esas columnas colosales, hermanas de aquéllas a que el arte cristiano confió el sostén de sus iglesias? ¿qué edad vivió comenzarse estas paredes sonoras y labradas a manera de trompetería de órgano? o por mejor decir, ¿de qué siglo es contemporánea esa masa imensa cristalizada? La imaginación se hunde en los abismos de los tiempos, mas no le es dable señalar distancias ni fijar edades.» (Recuerdos y bellezas de España, Mallorca, por P. Piferrer).

Encuentro en estas palabras, exactísima y fielmente expresadas las emociones e ideas, que agitan al que visita por primera vez las cuevas. Al hundirse y abismarse en aquellas oscuridades por rústica y resbaladiza escalera, a la luz mortecina de una mala lámpara de acetileno, siente el estremecimiento con que se le impone la oscuridad y lobreguez del antro escondido; pero cuando a la luz de la primera bengala aparecen a sus ojos aquellas magníficas bellezas por él ignoradas, obra de una arquitectura caprichosa, pero sublime, una exclamación de viva sorpresa brota de sus labios, y extasiado enmudece y contempla en silencio aquellas obras que, quizá impulsado inconscientemente por el temor, se sentía momentos antes movido a comunicarse con sus acompañantes como para asegurarse de su amistosa presencia. Esta admiración va siempre creciendo, al ver la variedad pasmosa que el artífice, la gota de agua, ha podido comunicar a sus decoraciones, hasta llegar al salón de las columnas, materialmente cuajado de ellas, muy más hermosas, cada una de ellas de por sí y todas en conjunto, que las muy regulares y simétricas de la Mezquita de Córdoba; o a la sala de la reina de las columnas, donde se levanta ese obelisco maravilloso de 13 m. de altura, que anodada ante la idea del tiempo que ha necesitado para erigirse tan esbelto a tal altura, sin más artificio que la gota de agua que ha ido depositando en cantidades microscópicas el carbonato de calcio de que está forma-

do; o al salón de las banderas, catedral originalísima, de cuya bóveda de 30 metros de altura penden grandes y rígidas láminas que se asemejan a las banderas o estandartes que la fe de los héroes cristianos colgó de las bóvedas de nuestros templos; o al salón de los órganos, así llamado porque golpeando sus estalactitas, se arrancan, como de copólogo gigantesco, los más delicados y armoniosos sonidos.

Recorrida toda la cueva vuelve a deshacer lo andado, hallando siempre nuevas sorpresas; y al salir al exterior, casi fatigado de tantas impresiones, encuentra más sublime que antes el mar inmenso y más perfumado el aire del pinar y más brillante la luz del sol que todo lo inunda y vivifica.

Al terminar el artículo que en 1916 dediqué a las cuevas del Drach, abogaba porque se iluminasen eléctricamente aquellas maravillosas cavernas, y hoy, por fortuna, puedo decir que está encargado de la instalación eléctrica mi compatriota, el célebre y renombrado artista argentino Bernareggi.

Como entonces termine, quiero también hoy acabar para ver si, aunque sea por pura casualidad, tengo la satisfacción de encontrar, en algún próximo viaje, ambas cavernas artísticamente iluminadas con luz eléctrica.

«El día que el ferrocarril de Artá se alargue desde la población hasta la desembocadura en el mar, del torrente de Cañamel, y las cuevas iluminadas profusamente con electricidad, permitan contemplar aquellas maravillas que hoy se han de examinar fatigosamente a la luz de una mala lámpara de acetileno, e iluminado a intervalos con cintas de magnesio la lobreguez natural de aquel recinto, ni uno habrá de los que sienten esa especie de veneración por las obras estéticas que, pudiendo, no baje a los templos de la Mallorca subterránea, para rendir en ellos culto de admiración a la sabiduría del Creador, que en las oscuras profundidades de la tierra, encarró peregrinas bellezas, para que el hombre encontrase en ellas fuente de puras y desconocidas emociones.»

A. F. LINARI, S. J.

## VIDA INTERNACIONAL

La alta dirección del Ruhr

Los gobiernos de Francia y Bélgica han tratado de la creación de un Alto Comisario para la dirección de la zona ocupada en el Ruhr. Este nombramiento, dicen los partidarios de semejante solución, daría a los alemanes la impresión, de que la cosa se va poniendo seria. Pero ello implica una dirección única. Aseguran los que son enemigos del comisariado, que quizá no sentirían bien a los belgas, porque es natural que se crean con derecho a ser representados también en el alto cargo. Además, los jefes de los gobiernos tienden ahora a dirigir ellos mismos las actuaciones de las cuales han de responder en el Parlamento y que interesan al porvenir de sus respectivos países, y el nombramiento de comisarios con mucha autonomía les crea conflictos en muchas ocasiones, cuando los nombrados no son personas que tengan una amplísima visión para enfocar bien los problemas a que han de intervenir para resolverlos.

Caso de nombramiento de Alto Comisario, los franceses hacen sonar los nombres de Degoutte, Weygat y Mangin, personalidades que se han distinguido en esos últimos años por su espíritu organizador y su energía. Al lado de estos nombres militares se citan también ciertos personajes civiles de gran capacidad, cuya presencia será necesaria para tratarse en el Ruhr de una ocupación militar que tiene una finalidad económica que no puede ser desnaturalizada, si quiere sacarse algún provecho de ella.

En las próximas conferencias continuarán tratando franceses y belgas de este punto tan interesante para los intereses de sus respectivos países, necesitados de concretar realidades que les unan en la tarea de defender lo que les es común.—COSMÓPOLIS.

## 30 años atrás

17 Febrero 1893.—Dice un periódico local del día 18:

Anoche corría el rumor de haberse alterado ligeramente el orden público en la villa de Inca por cuestiones políticas.

«Frente a la casa del ex-alcalde don Jaime Armengol encendieron hogueras y apedrearon las puertas de la casa en medio de una estrepitosa gritería. Suponemos que las autoridades pondrán en claro el asunto.»

EL DIA publica diariamente 8 páginas

# INFORMACION LOCAL

## HUÉSPED EGREGIO

### El Infante D. Fernando de Baviera en Mallorca

#### Anoche embarcó para Barcelona

##### Del banquete en el palacio de Vivot

Como saben nuestros lectores, anteanoche el infante don Fernando cenó en el palacio de los marqueses de Vivot, invitado por el conde de Peralada.

Asistieron al banquete, además del séquito del infante, varios aristócratas de esta ciudad, emparentados con la mencionada familia.

Como homenaje al egregio invitado el organista de nuestra Catedral don Bernardo Salas, dió un concierto poniendo a contribución sus envidiables y reconocidas dotes, y siendo ello muy del agrado del infante.

Este, además, tuvo ocasión de admirar las obras de arte y joyas, que en tan grande y valiosa cantidad y calidad alberga el palacio de los marqueses de Vivot, que es un verdadero Museo.

Al domicilio de los marqueses de Vivot acudieron a cumplimentar al infante distinguidos aristócratas mallorquines, entre ellos el conde España.

La velada que siguió al banquete se prolongó hasta última hora de la noche.

##### El día de ayer

En la mañana de ayer don Fernando y su séquito se trasladaron a la ciudad, y aquél estuvo en la capitanía general a dar el pésame al señor Heredia por la muerte de su esposa y oyó misa en la capilla del palacio de la Almudaina.

Luego estuvo en San Francisco, visitando el templo, el claustro y la tumba del gran polígrafo Ramón Llull, y más tarde en Santa Eulalia, que recorrió detenidamente.

Invitado por Sir Jhon de Robeesh estuvo a comer en el «Queen Elizabeth» y a su regreso mientras su ayudante, en su representación, asistía a la conducción de la esposa del capitán general, el infante, en automóvil salió del Mediterráneo Hotel y recorrió los más pintorescos alrededores de Palma: Génova, Ca's Catalá; quedando muy satisfecho.

##### La partida

A bordo del «Mallorca» embarcó anoche, de regreso para Barcelona, el infante

don Fernando, acompañado de su ayudante y del jefe del negociado de caballos sementales del ministerio de Guerra, comandantes señores Ordoz y Rodríguez.

La despedida tributada al infante, que aunque vino como Director General del Fomento de la Cria Caballar, ha hecho en Mallorca una tournée como persona real, fué afectuosa y rodeada de respeto y consideración.

A bordo se trasladaron para despedir al infante el Alcalde señor Forteza, con una comisión municipal formada por los señores Calafell, Buades y Font, el Gobernador civil señor Sanmartín, el Obispo de la Diócesis Dr. Doménech, el presidente de la Audiencia señor Lassala, el Gobernador militar general Challier, el Delegado de Hacienda señor Soldevilla, el comandante de marina señor Sbert, el abogado jefe del Estado señor Fons y el comandante de caballería señor González Moro, ayudante del capitán general, que por encargo expreso de éste iba a despedir a don Fernando.

Estaban también el general Cabrinetty y comisiones, muy nutridas, presididas por los primeros jefes, de los cuerpos e institutos de la guarnición.

Vimos también a bordo del rápido al Bayle del Real Patrimonio don Enrique Sureda, el Conde de Peralada, don Rafael de Lacy, el Vizconde de Couserans, don Pedro Dexcallar Tacón, don Nicolás Cottoner, don Ramón Maroto, el Inspector Provincial de Higiene y Sanidad Pecuaria don Antonio Bosch, el ex-alcalde señor Puigserver y otras personas.

También estuvo a despedir al infante el Delegado de la Cria Caballar en Baleares comandante don José Gralla, a quien don Fernando expresó su satisfacción por el modo como organiza y cumple el servicio que le está encomendado, del cual es jefe superior el infante.

Este expresó que se va satisfecho en extremo de su visita a Mallorca, que le ha impresionado favorablemente, sorprendiéndole, y parece que anunció la decisión de volver de nuevo a Mallorca el año próximo.

Deseamos al egregio personaje feliz y próspero viaje.

### Del Carnet

La dolencia que aquejaba largo tiempo ha a la distinguida señora doña Concepción Navarro de Heredia y que, en estos últimos días había sufrido notable agravación, tuvo en la madrugada de ayer fatal desenlace con el fallecimiento de la respetable dama.

Muere ésta dando, en los últimos días de su existencia, ejemplo de fortaleza espiritual y conformidad con los fallos divinos.

De corazón bondadoso, dotada de relevantes cualidades espirituales en su paso por el mundo consiguió atraerse la estimación de cuantos la trataron y su muerte ha sido muy sentida por sus numerosas relaciones.

En Palma, el fallecimiento de la respetable señora Navarro de Heredia, ha producido general sentimiento.

Prueba de ello es el numeroso concurso de distinguidas personas que acudió ayer a testificar a nuestra primera autoridad militar la parte que tomaba en su dolor.

Por el palacio de la Almudaina desfilaron numerosas y distinguidas personalidades de esta ciudad, y todo el elemento militar de esta plaza, así como una representación del regimiento de Inca.

Precedían el féretro asilados de las Hermanitas de los Pobres, de la Casa de Misericordia, de las Miñonas y del Temple, Cruz alzada, acompañada del clero castrense y de los sacerdotes actualmente en filas, actuando de Preste el capellán del regimiento de Palma don Fermín Hervás.

Daban guardia al coche mortuorio, con sendos blandones, sargentos pertenecientes a cada uno de los cuerpos e institutos de la guarnición.

El féretro fué bajado de la Capitanía General en hombros de los Ayudantes del señor de Heredia y de algunos amigos de éste.

Presidían el fúnebre cortejo las autoridades: el Alcalde señor Forteza, el Capitán General señor Heredia, el comandante de caballería señor Ordoz, que ostentaba la representación del infante don Fernando, el Gobernador Civil señor Sanmartín, el Presidente de la Diputación señor Mora, el Obispo Dr. Doménech, el Delegado de Hacienda señor Soldevilla, el Gobernador Militar general Challier, el Presidente de la Audiencia señor Lassala, el Fiscal de S. M. señor Vélez y el Comandante de Marina señor Sbert.

La comitiva siguió hasta Santa Catalina de Sena donde se disolvió. Enviamos a nuestra primera autoridad militar, así como a la familia de la difunta dama, la expresión de nuestro profundo y sentido pésame.

Nuestro estimado compañero don Pe-

dro Ferrer Gibert se encuentra ya casi totalmente restablecido de la dolencia que hasta ahora le obligó a guardar cama.

Lo celebramos y deseamos vivamente que el total restablecimiento no se haga esperar.

Guarda cama ligeramente indispueta la distinguida esposa del abogado del Estado señor Morell, cuyo pronto restablecimiento deseamos.

Ayer mañana se celebró la conducción al cementerio del cadáver del que fué nuestro querido amigo el Inspector de emigración don José Estela Thomas, que había sido traído en el vapor correo procedente de Valencia, donde falleció.

La numerosísima concurrencia que asistió al acto evidenció las numerosas simpatías y amistades que en vida se granjeó el señor Estela.

Reiteramos a su afligida familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Ha fallecido repentinamente en esta ciudad la distinguida señorita Francisca Ballester Castell, hermana del notario de Luchmayor don Sebastián y del Catedrático de Valladolid don Rafael, a quienes transmitimos nuestro pésame.

Anoche embarcó para Barcelona el jefe de la Sucursal de la «Isleña» en aquella ciudad don Sebastián Rosselló, acompañado de su distinguida esposa.

También embarcó anoche para la ciudad condal nuestro amigo el fabricante de gomas, señor Medina.

En el rápido embarcaron igualmente don Juan Vila, don Alberto Castells, don Francisco Roca, don Antonio Mora, don Hilario Fuster, don Carlos Avellanet, don Vicente Fuentes y don Cecilio Pérez.

#### BIBLIOGRAFIA

##### «Almanac

##### de les lletres»

Hemos sido obsequiados con un ejemplar del «Almanac de les lletres», en el que se publican trabajos de María Mayol, María A. Salvá, María Verger, Juan Alcover, Gabriel Alomar, Luis Bertrán y Pijoan, Andrés Caimari, Juan Capó, Guillermo Colom, Miguel Durán, Juan L. Estelrich, Miguel Ferrá, Bartolomé Forteza, Tomás Gareés, Guillermo Forteza, José M. López-Picó, Miguel Forteza, Rosendo Llistas, José Lleonard, Pedro A. Magraner, Cristóbal Magraner, Jerónimo Pons, Juan Pons, Juan Ramis d'Ayreflor, Juan Rosselló de So'n Forteza, Fernando Soldevilla y José M. Tous y Maroto.

Encabeza el «Almanac» un fotograbado

de Mn. Costa y Llobera y dos poesías del gran poeta tituladas «Per la inauguració del monument a Milá y Fontanals» y «Adoiant».

Agradecemos el obsequio, animando a los editores del «Almanac» a proseguir en años sucesivos su propósito de recoger los inspirados trabajos de los que cultivan las letras mallorquinas.

#### Sucesos y desgracias

##### Caida

Ayer fué asistida en la casa de socorro una joven llamada Dolores Roca, de 17 años, de heridas contusas en la cabeza y rodilla izquierda y erosión en la parte posterior del pie del mismo lado que sufrió al caerse, mientras se hallaba trabajando en su domicilio, calle de la Lonja, 16.

##### Accidentes del trabajo

Gabriel Oliver, de 26 años, domiciliado en el Vivero, en el taller donde trabaja se produjo con una sierra una herida incisa en el dedo pulgar de la mano izquierda.

También trabajando se produjo, al dar un golpe, una herida contusa en la muñeca de la mano derecha, Hermenegildo Forteza, que habita en la calle de Jaime II, 48.

Ambos recibieron asistencia en la casa de socorro.

#### CIRCULO MALLORQUIN-LA FILARMONICA

##### Conciertos Pura Lago

Programa para el Domingo 18 Febrero a las 7 de la tarde.

##### Primera parte

Preludio y fuga en la menor. Bach-Liszt  
Sonata en do) . . . . . Scarlatti  
Id. en mi) . . . . .  
Id. en re) . . . . .

##### Segunda parte

Nocturno Op. 62) . . . . . Chopin  
Polonesa Op. 26) . . . . .  
Dos Caprichos . . . . . Paganini-Liszt

##### Tercera parte

Arabesco) . . . . . Schumann  
Mouvement) . . . . .  
Arabesco) . . . . . Debussy  
Triana . . . . . Albeniz

#### UNA DETENCION

##### Cuando se disponía a robar

Anteanoche, a las doce y media, a la puerta del despacho que don Manuel Salas tiene establecido en la calle de Palacio se hallaba maniobrando en la cerradura un sujeto que al parecer trataba de forzar la puerta para entrar a robar.

El guardia particular nocturno de aquel barrio, Antonio Santandreu Obrador, que observó la intención del tal sujeto, trató de detenerle lo que consiguió en el momento en que aquél iba a darse a la fuga.

Dicho guardia entregó al detenido al cabo de la Guardia municipal nocturna, señor Davia, quien lo puso a disposición de su jefe, don Escolástico Cubi.

Al ser cacheado le fueron encontrados, además de la llave con que pretendía abrir el referido despacho, una cartera de piel, varios documentos y un pedazo de bujía.

El detenido, que dijo llamarse, al ser interrogado por el señor Cubi, Antonio Salvá Monserrat, de 42 años, habitante en la calle de San Magin, 169, del arrabal de Santa Catalina, fué conducido a la inspección de vigilancia para los efectos procedentes.

El Inspector jefe dispuso que ingresara el detenido en la cárcel, convicto y convicto del delito, a disposición del Juzgado de Instrucción de guardia.

#### BODAS DE ORO

##### Banquete

El presidente del «Crédito Balear» don Juan Aguiló ha tenido la atención de invitarnos al banquete que mañana, a la una y media, se celebrará en el Mediterráneo Hotel para conmemorar el quincuagésimo aniversario de la fundación de la mentada entidad bancaria.

### GACETILLA

RONDAYES MALLORQUINES.—Mossen Antoni M. Alcover (Jordá d'es Recó) acaba de publicar la segunda edición del tomo IV de las «Rondays Mallorquines».

En dicho tomo editado en la imprenta Rotger, se contienen 33 rondays, ilustradas la mayoría con dibujos de Francisco de Borja Moll.

Contiene también un prólogo en que Mn. Alcover hace historia de la edición y formula algunas observaciones de carácter ortográfico.

FOMENTO AGRICOLA DE MALLORCA.—Hemos recibido un ejemplar de la Memoria leída en la Junta general de accionistas celebrada por dicha entidad bancaria en 28 de enero último.

El saldo de la cuenta de pérdidas y ganancias arroja un beneficio de 154.582'25 pesetas.

De la Memoria, a la sual acompañan

cuotas parciales y el Balance, son los siguientes párrafos:

«El Consejo de Gobierno, se considera en el deber de hacer constar a la Junta su satisfacción por la conducta observada por todos los empleados, los cuales han cumplido sus obligaciones con el celo a que nos tienen acostumbrados.»

Los acuerdos que sometemos a vuestra consideración son los siguientes:

- 1.ª Aprobar las cuentas y Balance general correspondientes al ejercicio terminado en 31 de diciembre de 1922.
- 2.ª Repartir un dividendo activo de ptas. 30 por acción, libre de todo impuesto, y
- 3.ª Dejar al fondo de reserva la cantidad de ptas. 29.500.»

BOLETIN.—El último número del Boletín de la Cámara de Comercio publica el siguiente sumario:

«Sesiones de la Cámara.—Gestiones de la misma.—El comercio entre España y Francia.—Mercado de cereales.—Las Cámaras de Compensación y los cheques cruzados. Estadística aduanera internacional.—Ferias y exposiciones.—Modus vivendi con Alemania.—Noticias.—Publicaciones y documentos recibidos.—Precios corrientes en Mallorca.—Últimas cotizaciones de los valores locales.»

#### LA COLONIA VALENCIANA

##### La coronación de la Virgen de los Desamparados

##### Lista de donativos

Suma anterior, 2.555'00 ptas.	
Don Fausto Domínguez.	50'
Doña María Bisanz de Domínguez.	50'
Una persona devota.	2'
Don Francisco Rosselló.	1'
Doña Bárbara Ferrer.	2'
Don Ernesto Miró.	2'
Don Facundo Soler.	5'
Una persona devota.	5'
Doña Concha Torres.	2'
Doña Antonia Cros.	25'
Don Felipe Fuster.	10'
Don Enrique Catalá.	50'
Doña Mariana Gayá.	6'
Doña Francisca Soler.	2'50
Señora de Carder.	5'
Un devoto de la Virgen.	0'25
Don Juan Cerdó.	5'
Una persona devota.	2'
Señora de Pando.	5'
Don José Latorre.	1'
Don Angel Rosell.	1'
Suma y sigue 2.787'25 ptas.	

(Continúa)

Nota.—Tanto en la Curia Eclesiástica como en la Secretaría del Obispado se admiten donativos.

### Vida Marítima

#### Movimiento del puerto

Viernes 16

##### Entradas

Procedente de Valencia el vapor correo «Jorge Juan» capitán don Mateo Seguí, con 48 pasajeros y carga general, entre ella 9 bidones de aceite de oliva y 915 sacos de harina.

Procedente de Ibiza el laud «Catalina Torres», patrón don José Escandell con carga general. Consignatario: Señores Sucesores de B. Estela.

Procedente de Cabrera la gasolinera correo «José Calafat», patrón don Blas Clifre, con pescado fresco.

##### Salidas

Para Mahón a las 8'30 de la noche, el vapor correo «Jorge Juan», con pasaje y carga general.

Para Barcelona a las 9 de la noche el vapor correo «Mallorca», con pasaje y carga general.

Para Alicante y escala en Ibiza, saldrá hoy a las 12 de la mañana el vapor correo «Bellver».

#### Servicio de vapores correos de Baleares

##### SABADO

De Palma para Alicante a las 12.

De Palma para Ibiza a las 12.

De Ibiza para Alicante a las 21.

De Mahón para Barcelona a las 17.

De Barcelona para Mahón a las 18'30.

De Barcelona para Alcudia a las 18'30.

De Barcelona para Ciudadela a las 18'30.

De Ibiza para Palma a las 22.

De Ibiza para Formentera a las 9.

De Formentera para Ibiza a las 12.

De Mahón para Palma a las 20'30.

### Teatros

##### Lírico

Para esta noche sábado está anunciado en este teatro el estreno de la opereta cinematográfica en cinco actos *Miss Venus* que tanto éxito ha alcanzado en Barcelona durante 45 noches consecutivas.

El estreno de dicho film opereta es esperado con gran interés, pues se trata de un espectáculo completamente original.

La película está impresionada con toda propiedad y los cantantes que han de interpretar la son las típicas Conchita Prats, Julia Asenó, Antonia Manau y Margarita Maudri, el tenor Mario Cortada, el barítono Ramón Portanella, el bajo Manuel Bartons y coro general.

La orquesta compuesta de 20 profes-

res estará dirigida por el autor de la partitura.

Este, el notable compositor vienés Han Ailbott, ha dirigido personalmente a los artistas españoles, para que logren el sincronismo con la parte gráfica interpretada por los más famosos actores.

El total de artistas que vienen para cantar la partitura de *Miss Venus* es de 25.

La Empresa anuncia que apesar de los muchos gastos que lleva en sí dicho espectáculo registrará precios relativamente económicos y además será el espectáculo en sesión continua.

##### Baleár

Esta noche se inaugurará en el teatro del ensanche la temporada de Cuaresma con cine y variedades.

Debutarán la completista, tocadora de guitarra y mandolina Luisita Manchón, la canzonetista Rosita Guillot y el ventrílocuo Mirall.

Regirán precios populares.

### Banco del Progreso Agrícola

Por acuerdo de la Comisión Administrativa de esta Sociedad, se convoca a los Señores Subvencionistas a la Junta general ordinaria, que se celebrará en el domicilio social, el domingo 25 del corriente, a las catorce y media.

Lo que se anuncia a tenor de lo prevenido en los Estatutos.

Campos del Puerto 11 febrero de 1923. —El Director, Juan Alou.

### Le Printemps

#### NOVEDADES para SEÑORA y CABALLERO

##### Antonio M.ª Fuster

SAN NICOLÁS, 3-5

Gran surtido en artículos para

### Primera Comunión

para NIÑOS y NIÑAS

PRECIOS Y SURTIDO COMO NADIE

Extenso surtido en trajes negros para novia y Semana Santa. Visite la casa y vea los precios. Géneros de punto para niños. Medias y calcetines.

### Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca

De conformidad con lo dispuesto en el artículo 23 de los Estatutos, se convoca a la Junta General de Accionistas para celebrar sesión ordinaria el día 24 de Febrero corriente, a las diez y seis horas, en las Oficinas de esta Compañía, (estación de Palma).

Tienen derecho a concurrir a la Junta todos los Sres. tenedores de diez acciones, las cuales deberán ser depositadas en Caja de esta Compañía al solicitar la papeleta de asistencia, que expresará el número de acciones depositadas y servirá de resguardo al Accionista hasta que terminada la Junta se le devuelvan los Títulos. Dichas papeletas se facilitarán por la Secretaría, todos los días laborables, de diez a doce, desde el inmediato a la publicación de este anuncio hasta (ros antes del señalado para la reunión).

Durante los seis días anteriores al de la Junta se pondrán de manifiesto a los señores Accionistas los libros de contabilidad, inventarios y Balance de la Compañía.

Palma 14 de Febrero de 1923.—El Presidente, Juan Marqués,—P. A. de la J. A. El Vocal-Secretario, Rafael Blanes Tolosa.

#### ANUNCIO

El Consejo de Administración de Loryo, S. A. a tenor de los artículos 13.º y 23.º de sus Estatutos, convoca a sus accionistas a Junta general extraordinaria para el próximo miércoles a las 9 en el domicilio social (S'Algo Dolça)

Palma 16 de Febrero de 1923.—El Presidente, Excmo. Sr. Conde de Peralada.

### EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio

telegráfico.

Nutrida información local y de las Islas.

Selecta colaboración.

Publica OCHO páginas

diariamente.

Administración y Redacción

Danús, 2

Talleres e Imprenta

Santacilla, 3

PALMA DE MALLORCA

Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 204

— HORAS DE DESPACHO —

De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

Número anual... 0'10 pesetas  
Id. atrasado... 0'20 id.  
SUSCRIPCIÓN. Extranjero 30 id. semestral. España. 2 ptas. mensuales

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

Comunican de Alaró que el miércoles de esta semana, a las ocho de la noche, se declaró un incendio en la caseta de campo situada en el punto denominado «Camp roig», propiedad de Miguel Homar Simonet.

Fueron pasto de las llamas una cama con dos jergones, dos sillas y una carretada de leña, hundiéndose parte del techo. El fuego quedó sofocado después de media hora, contribuyendo a su extinción varios vecinos y la fuerza de la Guardia civil que se trasladó inmediatamente a aquel lugar.

Las pérdidas materiales se calcula que ascienden a unas trescientas pesetas.

Según manifestación del perjudicado el hecho debió ser casual. Dijo que su familia muchos días al ir a trabajar en la referida caseta acostumbraba encender fuego para calentarse y se supone que del resaca saltaría alguna chispa a un montón de rama seca que había cerca y produciría el incendio.

No hubo desgracias personales que lamentar.

Pastor denunciado

En Petra, la Guardia civil sorprendió a un individuo apacentando 65 cabezas de ganado lanar en una finca situada en terrenos de «Sa Taulera» sin permiso de su dueño, y le denunció a la autoridad judicial.

El Reglamento de carreteras

El Gobernador recibió ayer comunicaciones de la Guardia civil de los puestos de Petra, Calviá, Felanitx, Ariá, Santa Margarita y Alcudia dando cuenta de haber denunciado al ingeniero-jefe de Obras públicas, por infracción del Reglamento de policía y conservación de carreteras, a varios individuos.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma. Jefe de día—Comandante de Artillería don Victor Enseñat.

Imaginería.—Comandante de id. don Bartolomé Felú.

Hospital y provisiones.—5.º Capitán de Artillería.

Vigilancia.—4.º y último Oficial de Palma.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—Baldomero de la Portilla.

DECLARACION DE EPIZOOTIA

Pulmonía contagiosa en Ferrerías

En el «Boletín Oficial» publica el Gobernador Civil la siguiente circular:

«Habiéndose registrado algunas defunciones por las enfermedades rojas del ganado porcino en el término municipal de Ferrerías y resultando ser la «pulmonía contagiosa» a propuesta del señor Inspector provincial de Higiene y Sanidad pecuarias se hace la declaración de dicha

epizootia en aquel término municipal y se declara:

1.º Zona infecta: «Son Gomés». 2.º Zona sospechosa: los predios «Son Biluquet», «Ne Beltrane», «Binielmun» y «Son Gerneret».

3.º Queda prohibida la celebración de ferias, mercados, exposiciones y ventas ambulantes en cuanto se refiere al ganado de cerda en las expresadas zonas infecta y sospechosas.

4.º Para la circulación del ganado porcino de esta provincia, sus dueños o conductores deberán ir provistos de la guía sanitaria, que será expedida gratuitamente por el Inspector municipal de Higiene y Sanidad pecuarias del punto de procedencia.

5.º La ocultación de ésta u otras enfermedades comprendidas en la ley de Epizootias, así como el incumplimiento de las medidas de policía sanitaria serán castigadas con la sanción que corresponda, debiendo los dueños de los animales enfermos ponerlo inmediatamente en conocimiento de la autoridad municipal.

Los señores Alcaldes dispondrán la mayor publicidad a la presente circular por los medios de costumbre, a fin de que los ganaderos, criadores, abastecedores y tratantes en ganado conozcan estas disposiciones y ordenarán la detención de todo expedición que no vaya provista de la guía de sanidad.»

Mitin comunista

Se nos ruega la publicación de las siguientes líneas:

«La Agrupación Comunista celebrará un mitin el próximo domingo, 18 del corriente, a las 11 de la mañana, en el local de los republicanos, Sans, 11.

El objeto del mitin es pedir una amplia amnistía, para los presos por delitos políticos y sociales y protestar contra el fascismo; a tal efecto la Agrupación Comunista había publicado un manifiesto excitando a concurrir al acto a la clase obrera y formulando cargos contra el Gobierno y Mussolini por lo que ha sido denunciado y recogido por la policía.»

Colegio Obligatorio de Veterinarios

Ayer se reunió la Junta general de esta Corporación a la que asistieron la casi totalidad de los socios y entre los muchos acuerdos tomados figura uno referente a la próxima temporada de la monta, en cuyas paradas se exigirá por los inspectores municipales de Higiene pecuaria el más exacto y eficaz cumplimiento de cuanto ordena el vigente Reglamento de paradas, por estar actualmente declarada la epizootia de «durina» en el ganado equino de esta provincia.

Tiro nacional

En la tirada del pasado día 11 resultaron premiados los siguientes señores:

- 1.º D. Cristóbal Tauler, 183 puntos. 2.º D. Juan Urgelles, 160 id. 3.º D. José Fornés, 156 id. 4.º D. Melchor Oliver, 149 id. 5.º D. Cristóbal Magraner, 132 id. 6.º D. Francisco Gaita, 120 id. 7.º D. Salvador Fuster, 108 id.

Para el día 18 a las 10 se anuncia una tirada de mucha importancia en las condiciones siguientes:

CINE MODERNO

HOY A LAS CINCO Y MEDIA Ruidoso éxito de la grandiosa producción dramática del Programa Verdaguer

SU MAYOR SACRIFICIO

en la que el coloso del arte mudo el eminente trágico WILLIAM FARNUM hace una de sus más brillantes creaciones.

Sigue el éxito del tercer libro de la maravillosa serie alemana

EL HOMBRE SIN NOMBRE

preciosas vistas de Venecia.—Trieste a vista de pájaro.

Lunes: «Rosas negras» por Sessue Hayakawa y 2.º libro de la gran serie francesa «EL TREN N.º 24»

Arma, Pistola o revolver de calibre no inferior a 6'35. Blanco, Circular de 20 cm. Distancia, 20 m. Disparos, 6. Posición: De pie y sin apoyo. Repeticiones. 2 a 0'50 cada una. Matricula, 2 pesetas. Premios, 3 (metálico y cartuchos de diferentes clases para pistola y fusil.)

Efemérides mallorquinas

17 Febrero 1785

En vista de las escasísimas luchas se tomó el acuerdo de no apremiar a los campesinos por su morosidad en el pago de sus obligaciones y tributos.

De Instrucción

Cátedra vacante

Se halla vacante en la Escuela Profesional de Comercio de Palma de Mallorca la Cátedra de Legislación mercantil española, dotada con el sueldo anual de 4.000 pesetas, que ha de proveerse en el turno de oposición libre.

Para ser admitido a la oposición se exigen las siguientes condiciones:

- 1.º Ser español. 2.º No hallarse incapacitado para ejercer cargos públicos. 3.º Haber cumplido veintidós años de edad; y 4.º Tener aprobada la reválida de Intendente Mercantil (plan de 1922), poseer el grado de Intendente mercantil en la Sección Consular por el plan de 1915, o ser Profesor mercantil procedente de alguno de los anteriores planes de estudios.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes en el Registro general del Ministerio de Instrucción Pública en el improrrogable plazo de sesenta días, a contar desde el 2 del actual, acompañadas de los documentos que justifiquen su capacidad legal.

Religiosas

Día 17.—San Pedro Tomás, obispo. Nació este santo en Sales, aldea de Perdigor, a principios del siglo XIV.

Llamado por el Señor al estado eclesiástico, recibió en Condom el hábito de carmelita; y tan aventajado salió en los estudios, que en breve regentó cátedras de filosofía y teología en Burdeos y otras ciudades de Francia.

Habiéndose transferido la Sede Apostólica a Aviñón, tuvieron lugar de apreciar sucesivamente las prendas de Pedro los Papas Clemente VI e Inocencio VI, los

LA FILADORA GRANDES DEPÓSITOS DE VARIAS FÁBRICAS DE TEJIDOS DE JOSEP PUNCERNAU VILADOT VENTAS AL POR MAYOR Y DETALL ÚNICA CASA QUE VENDE A PRECIOS DE FÁBRICA DEL 12 AL 28 DE FEBRERO VENTA DE TODOS LOS RETALES DE LA TEMPORADA 10.000 quintales de Retales de varias clases para liquidar SAN MIGUEL, 125 .- ALMACÉN JUNTO A LA PLAZA DEL OLIVAR

cuales le confiaron comisiones espinosísimas que desempeñó con el mayor acierto. La de más importancia y la que más le honró, fué la embajada de Constantinopla, consiguiendo que el Emperador Juan Paleólogo abjurase el clama y se sometiese a la Iglesia romana.

En la isla de Chipre, después de consagrar por rey a Pedro de Lusitán, se empeñó en restablecer la religión católica a su pureza; y de tal suerte procedió, que el primado de los griegos, con todos los obispos y sacerdotes cismáticos, se sometieron a la Iglesia católica; empresa ardua en la cual habían sido inútiles cuantos esfuerzos se habían hecho hasta entonces.

Organizó la cruzada que partió de Rodas a fines de septiembre de 1365. Aparentaronse los cristianos de Alejandría, llevando Pedro Tomás el estandarte de la Cruz en medio del ejército, y fué herido gravemente. Los cruzados no se atrevieron a proseguir, y abandonaron la ciudad para regresar a Chipre, donde acometido de una ardiente calentura murió nuestro Santo el día 6 de enero de 1366.

Cuarenta Horas

Empezan en San Jaime, a Nuestra Señora del Sagrado Corazón. Exposición a las seis; a las nueve y media Misa mayor. Por la tarde, a las cinco, actos de coro, a las seis y media, Rosario, ejercicio y reserva de S. D. M.

—Empezan en Santa Eulalia, en honor a su Titular, por varios difuntos. Exposición a las seis, a las seis y media y tres cuartos, Horas, Misa mayor y Vísperas.

Por la tarde actos de coro. A las seis, Rosario, sermón por el Reverendo P. Antonio Salom, S. J., ejercicio de la Santa y reserva de S. D. M.

En Santa Catalina A LAS 8 Y MEDIA Estreno del segundo libro de la grandiosa serie francesa El tren 24 La colosal cómica americana en dos partes Un puñado de besos y otras. Mañana: Estreno de ROSAS NEGRAS por HAYAKAWA.

Crédito Balear La Junta de Gobierno de esta Sociedad convoca la General para celebrar sesión ordinaria en su Oficina Central a las 12 del día 4 del próximo Marzo. La lista de los accionistas se halla expuesta en nuestra Secretaría, donde se admitirán las cartas de representación y se expedirán papeletas de asistencia a la reunión convocada. Palma 15 de Febrero de 1923.—El Presidente, Juan Agulló.—P. A. de la J. de G.—Bartolomé Ordinas, Secretario.

Mantequilla P. F. ESBENSEN, DINAMARCA En latas de 200 y 400 grs. netos CASA LLOFRIU Compravía Máquina de vapor de unos 50 caballos y caldera 70 a 80. Informes: Avenida de Alejandro Rosselló, núms. 20 y 24.

Almacén De gran capacidad propio para mercaderías o garage se alquila. Informes: Pont y Vich, 3. (junto a la Portella)

CUENTISTAS EXTRANJEROS

MI TIA ROSA

Por MARCELO PREVOST

Hay momentos en mi vida actual en que la pestilencia del medio ambiente, la vulgaridad de todo lo que vemos, la baja de las almas, en una palabra, cuanto nos rodea y nutre la vida, me produce tan amargo disgusto que quisiera abandonarlo todo de pronto, despojarme de mi personalidad presente de un solo tirón, como quien se quita una bota que le aprieta el pie, e irme lejos, a cualquier parte, a ser otro hombre.

Desde que soy dueño absoluto de mis acciones me parece que no me ha ocurrido nada notable, ni bueno ni malo. Todos mis dulces recuerdos se concretan a los de mi infancia, cuando era niño y me mandaban al colegio. Apenas vi terminada esa semiliteratura que tienen los estudiantes, cuando empecé a malgastar los días en el vacío; en seguida vino la vida imbecil: cesó la actividad, el sentimiento...; todo acabó... ¡Ah, quién pudiera vivir como los niños, entregado a un trabajo sistemático, manteniendo una esperanza indeterminada, con el convencimiento de que el porvenir no ha empezado aún! Esta es la verdadera felicidad humana. Solo que nadie se lo dice así a los niños, y los niños son incapaces de adivinarlo. Cuando se acaba la juventud, sabemos que fuimos libres...; pero entonces ya hemos dejado de serlo.

Cuántos acontecimientos de aquella época, acogidos entonces con indiferencia, me parecerían la felicidad misma si el tiempo misericordioso tuviese a bien volverlos a repetir para mí! Recuerdo mi llegada a una Subprefectura de la Gironda... Es una antigua población, amurallada en otros tiempos, que conserva aún un resto de vida gracias a tener un colegio de frailes muy conocido en todo el Suroeste. Me mandaron allí cuando iba a empezar la segunda enseñanza. El desarrollo y el estrón que di a los catorce años me adelgazaron mucho.

Mis padres temían que me perjudicase los inviernos interminables de Flandes, donde vivíamos. Una prima hermana de mi padre vivía en B..., y consiguió gustosa en admitirme a su casa. Era viuda y sin hijos. Debía de haber cumplido los 40; pero sin llegar a los 41. Cuando la escribía cada primero de año la llamaba «Que rida tia Rosa».

Yo nací en el Norte, y allí viví hasta los catorce años; sin embargo, la primera vez que vi el país del Garona me pareció que ya lo conocía. La forma y el color del campo se me hicieron familiares en seguida, entendí muy pronto la lengua de aquellas gentes y adquirí sus vivos ademanes y su vehemencia de expresión. Hasta a mi tia Rosa, a quien sólo había visto en retrato, reconocí inmediatamente.

Era una mujercita muy blanca, mucho más pequeña que yo, de pelo de un color rubio indeciso, en el que se mezclaban bucles castaños y, ¡ay! bastantes cabellos blancos. Decían que había sido muy bonita. A mí me pareció que era aún muy aceptable cuando al bajar del tren me recibí en sus brazos, cuando me apretó contra su pecho alto y redondo y me llenó de besos y de cariñosas frases: «¡Precioso! ¡Vidital! ¡Hijo mío!»

Empezó para mí una vida nueva; una vida íntima con una excelente mujer encantada en su soledad con mi presencia, y que, gracias a mí, veía realizados sus mayores deseos de los años de matrimonio: tener un hijo. En casa de mis padres me amaban todos, como es natural; pero tenía muchos hermanos y hermanas, y los cuidados y el cariño de mi madre se repartían entre todos. En cuanto a mi padre, pasaba el día en su fábrica y apenas le veíamos. En casa de mi tia Rosa, por el contrario, había una mujer que se ocupaba de mí exclusivamente, que me acompañaba durante todo el día, que se afanaba por hacerme grata la vida, llenándome

de cariño y atenciones delicadas. Por ella conocí el dulzor de esa «feminidad doméstica», que es el secreto del placer conyugal. El hombre, por dichoso que sea, vive como inquieto y disgustado, lejos de la presencia cotidiana de una mujer.

Y esta cotidiana presencia fué cambiando mi modo de ser insensiblemente. Fuí perdiendo mi natural rudeza, mi hosquedad, mi timidez de colegial. Conoci la alegría de pensar por mí cuenta, de trabajar, de portarme bien, en vista del placer que con ello proporcionaba a un ser que tan firmemente me quería. Mi tia Rosa estaba orgullosa de mi aplicación, orgullosa también de mi estatura y de mi cara, pues me encontraba muy guapo y muy alto, y no cesaba de decirme lo a cada momento. Nada le gustaba tanto como pasearse cogida a mi brazo en los días buenos en que todos los vecinos, hombres y mujeres, salían de sus casas y llenaban el paseo con sus voces.

¡Cuántas veces oíamos con igual placer a uno y otro: «¡Ah van Carlos y la señora Rosa!» o «¡Adios, Rosa y Carlos!» Pues todos los que nos conocían amaban nuestros nombres como si compusiesen un matrimonio.

Cuando llegué, como estaba tan delgado y enfermo, la tia Rosa me hizo dormir en un cuarto contiguo al suyo; iba a taparme bien cuando ya estaba acostado, me hacía tomar un ponche bien caliente, y por la noche dejaba abierta la puerta que ponía los dos cuartos en comunicación. Pero aquella vida y los aires del Mediodía me curaron pronto. Aún no había terminado el segundo año de Bachillerato y ya hablaban desaparecido los ligeros síntomas de bronquitis que alarmaron a mis padres. Engorrié, se fortalecieron mis músculos, la voz se hizo grave. Mi madre apenas reconoció a su hijo cuando fui a verla durante las vacaciones.

Al volver a B... para estudiar la Retórica, la tia Rosa, a quien sin duda imponía ya mi bozo, se puso encarnada como una joven soltera al recibir el beso de mis labios.

Por la noche no fué a taparme en la cama, y la puerta de comunicación quedó definitivamente cerrada.

Aquel tercer año fué el mejor de los

que pasé en B... algo más hondo, más tierno se desizó entre nuestro cariño. Viéndome tratado más como un joven que como un chiquillo, me acostumbré a prodigarle en broma una alegre galantería que nos encantaba a los dos. Al volver del colegio me desizaba en silencio hasta el cuarto de costura en que la buenisima mujer trabajaba, y furtivamente le estampaba un beso en el cuello, solo por gozar de su turbación. En cambio, cuando llevaba una buena nota en el cuaderno de clase, le exigía un beso como premio, y Rosa me lo concedía no sin vacilar un poco. Excuso decirles a ustedes que mis sentidos de colegial no se perturbaban poco ni mucho con aquella familiaridad ni con semejantes bromas. Mi tia, apesar de los buenos cuidados que ponía en arreglarse y rejuvenecerse, me hacía siempre el efecto de ser algo así como el lugarteniente de mi madre. Además, a los dieciséis años era yo tan inocente como una señorita.

Solo platónicamente perdí esa inocencia. Todo por culpa de una estanquera de la plaza de la Iglesia, que se encargó de recogerla. Tuve con ella citas en las murallas a la hora de salir de clase, y hasta algunas noches me atreví a escaparme silenciosamente de casa de mi tia Rosa.

B... es demasiado pequeño para que se pueda ocultar una intriga, por obscura que sea. Más de veinte vecinos complacientes advirtieron a mi tia de lo que pasaba, y a ésta no le fué nada difícil pillarle en flagrante delito de fuga. Esperaba que se desatara en recriminaciones y que me amenazara con enviarme a casa de mis padres. Pero no fué así. Mi tia se arrojó en mis brazos sollozando, desesperada. «¿Cómo has hecho eso, Carlos?... ¡Yo, que tanto te quiero! ¡que tanto te quiero! No me engañó, no se indignó; cayó como abismada en resignado dolor; pero un dolor tan verdadero, tan conmovedor, que me consideré como el más miserable de los sobrinos, y conquistado por la emoción le di palabra de honor de no volver a pecar.

Cumplí la palabra. Dejé a la estanquera en su mostrador, y terminé el último año de colegio en estado de santidad. Me recompensó con una afección aún más

acalorada. Solo que ya no estábamos tan completamente unidos como antes, sin saber por qué. Yo pensaba: «La tia no me ha perdonado aún mis tonterías. Y ella, la pobre, la buenisima, ¿qué pensaría?»

Llegó la distribución de premios y después la marcha. Rosa me acompañó a la estación, haciéndome jurar que volvería a verla por Pascuas y en las vacaciones de la Universidad, y me decía: «—Si no vienes, me moriré. ¡Ay! He sido un miserable ingrato. No volví a verla, ni por Pascuas, ni en las vacaciones, ni nunca. Me dejé llevar de esa estúpida vida del estudiante parisense, vida de cabarets, de mujeres, de amigos, peores que las mujeres.

Y la pobre tia Rosa hizo lo que me había dicho: murió. No enseguida, sino tres años después, cuando se convenció de que me había olvidado de ella. Me legó al morir todo su modesto patrimonio, y en la carta en que me lo decía, no leí más que palabras de ternura...; pero sin un solo reproche.

Y solo muchos años después, cuando la vida ha experimentado por completo mi corazon y tamizado mis recuerdos, he sospechado que tal vez mi tia Rosa estuviese algo enamorada de mí.

ELEGANTE VESTIRÁ teniendo sus trajes con tintura ESTRELLA 30 CÉNTIMOS paquete VENTA en todas partes

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## DE MADRID

### La cuestión de Marruecos

#### Un coronel pide el pase a la península

Madrid 15 a las 20.—Hoy se ha sabido en Madrid que el coronel jefe de las fuerzas indígenas de Tetuán señor Las Heras ha pedido el pase a la Península, molestado por claras órdenes contradictorias emanadas de las autoridades superiores en determinación adoptada por el referido coronel, señor Las Heras.

Hace causa común con éste el segundo jefe de las referidas fuerzas, señor Ovidio cuyo prestigio en la zona de Tetuán es extraordinario.

#### ¿Un emisario de Abd-el-Krim en Madrid?—Se guarda gran reserva

Madrid 15 a las 20.—Algunos diarios de esta capital aseguran que han venido a Madrid varios moros notables pertenecientes a cábilas insumisas y sometidas.

Añaden que el viaje de dichos moros obedece a gestionar el pacto de España con el cabecilla Abd-el-Krim al estilo rai-suniano.

Los moros visten de paisano. La especie parece que quiere ocultarse en las esferas oficiales, pues el Gobierno considera que no ha llegado aún el momento propicio para comenzar las negociaciones y no encuentra además oportuno lanzar la noticia oficialmente, por razones que no escapan a quienes hayan seguido con atención los sucesos políticos que se han desarrollado estos pasados días.

#### Llegada del general Vives.—Se le ofrece la Comandancia de Melilla

Madrid 15 a las 20.—Esta mañana ha llegado a esta capital el general Vives, procedente de Cartagena.

A mediodía conferenció extensamente con el Ministro de la Guerra.

Algunos relacionan este viaje y la conferencia con el ofrecimiento que ha hecho a dicho general el gobierno del cargo de Comandante general de Melilla.

#### Comandante relevado

Madrid 15 a las 20.—A consecuencia de las diligencias instruidas para depurar las circunstancias que concurrieron en la evasión del teniente Sanz Andreu, acusado de haber entregado la posición de Sammar, y que por ello se hallaba preso en el fuerte de María Cristina, ha sido relevado de su cargo el Comandante de dicho fuerte capitán Fernández Arteaga.

La sumaria continúa llevándose con gran actividad.

#### Teniente detenido

Melilla 15.—Ha sido detenido en Oran el teniente Sanz Andreu fugado del fuerte de María Cristina donde estaba detenido, acusado de haber abandonado la posición de Sammar, cuando los sucesos de julio.

#### «La Acción» continúa su campaña belicosa como arma contra la situación liberal

Madrid 15 a las 24.—«La Acción» continúa su campaña guerrera predicando la lucha de exterminio contra los moros, como medio de combatir la actuación del Gobierno.

Hoy publica un artículo manifestando que cree saber que el Ministro de la Guerra ha recibido un extenso telegrama del general Losada, Comandante General de Melilla, informándole de la situación en que se encuentran los elementos militares de las tres Comandancias de la zona de nuestro Protectorado.

En dicho telegrama—según el órgano maurista—se refleja la impresión de ser indispensable la ocupación de Alhucemas y el castigo de las kábilas que manda Abd-el-Krim por las torturas de que hicieron víctimas a los prisioneros y por demandarlo el honor nacional.

Se protesta además en dicho telegrama—siempre según «La Acción», que cree saber que lo ha recibido el Ministro,—de la campaña tendenciosa realizada por ciertos periódicos y se solicita la adopción de medidas para evitarla.

#### Para traer a los licenciados

Cádiz 16.—El vapor de la Compañía Transmediterránea «Romeu» ha sido puesto a disposición del gobierno, para ser utilizado en la traida a España de los soldados de nuestra zona que serán licenciados el próximo día 20.

#### Un excautivo llega a Ceuta

Larache 16.—Procedente de Melilla llegó a esta ciudad el cabo de Ingenieros José Chacón Donoso, excautivo de Axdir.

Fué felicitano por militares y paisanos que le esperaban y su domicilio ha sido visitado por todo Larache.

Chacón es joven, pues ingresó como voluntario cuando tenía 18 años y ahora cumple 20.

Sus padres se ensueñan locos de contento pues al fin le tienen libre y sano. Cuenta horrores del cautiverio pasado bajo el poder de Abd-el-Krim.

Llega Chacón a Larache para disfrutar dos meses de licencia que le han sido concedidos.

#### Concentración de licenciados en Larache

Larache 16.—Ha comenzado en esta plaza la concentración de los soldados que han cumplido el plazo de su permanencia en filas, pertenecientes a la quinta de 1919.

Dichos soldados serán licenciados el próximo día 20.

#### Martínez Peralta, jefe del sector de Larache

Larache 26.—El general Martínez Peralta, que ha sido confirmado en el cargo de general de este sector, recibió en su despacho oficial a los jefes de cuerpo y al personal afecto a la extinguida Comandancia general.

Dedicó un recuerdo cariñoso a los comandantes generales que fueron de Larache.

Después de la recepción ha salido el general Martínez Peralta a visitar los campamentos de Tefer y Meserah en donde permanecerá varios días.

#### El licenciamiento en Melilla

Melilla 16.—El próximo día 20 empezarán a marchar a la península los soldados licenciados procedentes del reemplazo de 1919.

A tal efecto se ha dispuesto que vengan a recoger a dichos licenciados vapores de la Compañía Transmediterránea.

#### De Vasallo a la duquesa de la Victoria

Madrid 15 a las 24.—El sargento Vasalla ha dirigido a la duquesa de la Victoria un telegrama expresándole su gratitud y la admiración que siente por la obra realizada por la Cruz Roja con motivo de la campaña marroquí.

#### Un teniente excautivo a España

Melilla 16.—Ayer tarde embarcó para la península el teniente del regimiento de infantería de África, excautivo de Axdir, don Antonio Palacios Adrián.

#### El ministro desmiente a «La Acción»

Madrid 16 a las 20.—El ministro de la Guerra al ser visitado por los periodistas se apresuró a desmentir la noticia publicada por «La Acción» y la existencia de una carta del comandante general de Melilla general Losada, dirigida al ministro de la Guerra, redactada en tonos enérgicos, relativa a determinada actitud de la oficialidad de Melilla.

#### La Comandancia general de Melilla—No se ha firmado el nombramiento

Madrid 16 a las 22.—Esta tarde hemos visitado los periodistas al ministro de la Guerra señor Alcalá Zamora, para preguntarle si había firmado ya el Monarca el nombramiento del nuevo comandante general de Melilla a favor del general Vives.

—No he puesto ningún decreto—ha dicho el ministro—a la firma del Rey desde hace varios días y aunque tengo preparados algunos, puedo asegurarles que ninguno de ellos se relaciona con este cargo.

#### El general Navarro a Madrid

Madrid 16 a las 22.—Un amigo íntimo

del barón de Casadavallillos ha dicho que éste llegará mañana a Madrid procedente de Melilla.

#### Una causa al Supremo de Guerra y Marina

Madrid 17 a las 2.—Por el disentiimiento que ha expresado el auditor respecto a la sentencia, ha sido elevada al Consejo Supremo de Guerra y Marina, la sentencia absolutoria dictada por el Consejo de Guerra que se celebró en Melilla contra el teniente coronel de infantería señor Ros por supuesto delito de negligencia.

#### No ha habido telegrama de Losada

Madrid 17 a las 2.—El ministro de la Guerra ha desmentido que haya recibido telegrama alguno del comandante general de Melilla sobre la supuesta actitud de aquel ejército con relación a la marcha sobre Alhucemas, como dijeron anoche algunos periódicos.

### Manifestaciones de Alhucemas

#### Aznar, Ministro de Marina.—El Gobierno no tiene dificultades.—Silvela saldrá el miércoles para Marruecos

Madrid 16 a las 20.—El Jefe del Gobierno al recibir hoy a los periodistas hizo las siguientes manifestaciones:

Al despachar con el Monarca sometió a la sanción regia los decretos, admitiendo la dimisión del Alto Comisario de España en Marruecos a don Miguel Villanueva y nombrando para dicho cargo a don Luis Silvela.

Por otros decretos se admite la dimisión del señor Silvela como ministro de Marina y se nombra para ocupar dicha cartera al Comandante General de la escuadra señor Aznar, quien se halla actualmente en Cartagena.

Al señor Aznar se le ha comunicado por telégrafo la designación de que ha sido objeto para ocupar el Ministerio de Marina.

Agregó el Jefe del Gobierno que el Conde de Romanones se encuentra mejor de la indisposición que le aqueja, pues ha desaparecido la fiebre casi por completo.

Por lo tanto mañana asistirá el Conde al Consejo de Ministros que se celebrará a las cinco de la tarde, como de costumbre, en la Presidencia.

El Presidente del Consejo desmintió que el Gobierno encuentre dificultades de ningún género en los elementos militares.

También dijo que el lunes se celebrará otra reunión a la que asistirán los señores Silvela, Alcalá Zamora y Aznar, para tratar, eventualmente de asuntos de Marruecos.

Por último dijo el señor García Prieto que es seguro que el nuevo Alto Comisario marchará a Marruecos el miércoles próximo.

### Habla Melquiades Alvarez

#### La reforma de la Constitución.—Los problemas electorales.—El asunto del Banco de Barcelona

Madrid 15 a las 22.—Don Melquiades Alvarez, hablando con los periodistas, ha desmentido la noticia publicada por un periódico diciendo que aquél no hace cuestión de gabinete la reforma del artículo once de la Constitución.

El programa de la concentración liberal democrática y del partido reformista—ha dicho—nada suprimirá o sunvizará porque se trata de un compromiso que contrajo con la opinión en cuantos actos celebró la unión política que gobierna.

El Gobierno—ha añadido—tiene dos problemas electorales de mucha importancia: el catalán y el de Vizcaya.

En ambos debe el Gobierno adoptar una postura frente a los elementos regionalistas y nacionalistas.

Este asunto debe resolverlo en uno de los próximos Consejos.

En cuanto a los regionalistas—ha terminado diciendo don Melquiades—se muestran éstos divididos con motivo del

asunto del Banco de Barcelona, asunto que preocupa hondamente al Gobierno y nada podrá resolver mientras el trámite que se sigue no pierda el carácter civil.

### Las elecciones

#### Las próximas elecciones.—El pugilato entre Cataluña y Vizcaya

Madrid 15 a las 20.—Entre otros asuntos electorales de menor cuantía, se ocupa actualmente el Gobierno de la definición de la actitud que habrá de adoptar ante el pugilato que se avecina entre las fuerzas de Cataluña y Vizcaya, las cuales se disputan el triunfo.

Aunque no ha resuelto nada en definitiva, el Gobierno ya ha quitado dos regionalistas catalanes.

#### El decreto de disolución de las Cortes

Madrid 15 a las 20.—Se asegura que es propósito decidido del Gobierno pedir al Rey el decreto de disolución de las actuales Cortes para mediados del próximo mes de marzo.

#### En Cádiz se espera al gobernador.—Las elecciones

Cádiz 16.—Se espera que hoy regrese de Madrid el gobernador civil señor Rengifo.

Se cree que traerá instrucciones concretas del ministro de la Gobernación para resolver los asuntos electorales relacionados con los distritos de Jerez, Grazalema y Algeciras.

Por este último, en las venideras elecciones, lucharán de nuevo el romanonista don José Luis Torres y el reformista señor Rodríguez Piñero.

#### Se insiste en que serán en abril y ya se señala día

Madrid 15 a las 24.—Terminado el asunto del pleito político-militar y provista por el nombramiento del señor Silvela la Alta Comisaría de España en Marruecos, el asunto de mayor actualidad es la cuestión electoral.

Un político allegado al Presidente del Consejo ha dicho que está acordada ya la fecha en que deben celebrarse las elecciones generales.

El Real Decreto convocándolas se publicará en la segunda quincena de Marzo y las elecciones se celebrarán el 29 de Abril.

#### La candidatura de Madrid

Madrid 15 a las 24.—Como síntoma suficientemente claro y evidente de la proximidad de las próximas elecciones se señala el hecho de que en breve celebrarán una reunión el Conde de Romanones, el Ministro de la Gobernación, el señor Alba y don Melquiades Alvarez para ocuparse de cual ha de ser la candidatura ministerial que se presente en Madrid.

### Política

#### El Ministro de la Gobernación desmiente unos rumores

Madrid 15 a las 20.—Este mediodía, como de costumbre, el ministro de la Gobernación nos ha recibido en su despacho oficial a los periodistas.

No tienen ningún fundamento—nos ha dicho—los rumores que circulan con respecto a dimisiones de gobernadores civiles.

—El de Barcelona ha pedido permiso para venir a Madrid para asuntos particulares?—le ha preguntado uno de los reporteros.

—Sí y cuando la situación de aquella provincia lo permita podrá emprender el viaje—ha contestado el Duque de Almodóvar del Valle.

En cuanto al gobernador de Vizcaya—ha añadido—carece de todo fundamento lo que se dice.

#### La petición del Ateneo referente a la amnistía pro presos políticos y sociales

Madrid 15 a las 20.—El presidente del Consejo ha acogido con benevolencia la petición hecha por el Ateneo de Madrid en el sentido de que se presente a las Cortes un amplio proyecto de amnistía para los condenados por delitos políticos y sociales.

#### Despacho regio

Madrid 16 a las 20.—A la hora de costumbre acudieron esta mañana a despa-

char con el Monarca el Jefe del Gobierno y los ministros de turno que fueron los de Instrucción Pública señor Salvatella y de Trabajo señor Chapaprieta.

### Noticias generales

#### Sobre el indulto del reo de Castellón

Madrid, 15 a las 20.—El Marqués de Alhucemas al recibir a los periodistas se refirió al decreto de que habla «La Prensa» diciendo que no se firmará y que volverá de nuevo al Consejo de Ministros.

Ignoro, dijo, de que se trata, aunque supongo que debe referirse a los expedientes de indulto, uno de los cuales se ha concedido a causa de haber deficiencias en el procedimiento de incoación y trámite del proceso.

#### Porque se suspendió el acuerdo

Madrid, 15 a las 20.—Aunque el Gobierno no ha estudiado el indulto a que ha aludido el Presidente del Consejo en sus manifestaciones a los periodistas, y que se refiere a un reo de Castellón, el Gobierno quiso concederlo, pero el Conde de Romanones dijo que no firmaría el correspondiente decreto y por ello ha quedado en suspenso el acuerdo del Consejo de Ministros.

#### Concurso de aviación en Cuatro Vientos

Madrid, 15 a las 24.—Esta tarde han continuado en el Aeródromo militar de Cuatro Vientos las pruebas del concurso de aviación organizado para escoger los aparatos que ha de adquirir luego el Estado con destino al Ejército español.

Hoy volarán los aparatos «Albatros», «Nieuport», «Havilland», «Spa» y el inventado por el comandante de ingenieros señor Barón.

#### Dos incendios en Bilbao

Bilbao, 16.—Se declaró un violento incendio en el pueblo de Somorrostro, en la casa número 5 del Crucero de San Martín.

Los vecinos de la casa incendiada fueron salvados, sacándolos por los balcones de la misma.

La casa quedó destruida lo mismo que otras dos contiguas, propiedad todas de la viuda de Barquin.

Un hijo de la dueña al intentar salir de la casa, cayó en la escalera presa de un síncope, salvándole los bomberos.

Estos marcharon a aquella población desde Bilbao provistos del material correspondiente.

Se calculan las pérdidas en 300.000 pesetas.

Otro incendio destruyó en el pueblo de Villaro el caserío de Yusera.

Entre los escombros apareció el cadáver de un mendigo, conocido por «El Montañés», que pernoctaba sin saberlo el dueño en una corraliza del caserío incendiado.

#### Se desbocan los caballos del Marqués de Heredia

Cádiz, 16.—Del carruaje que conducía al Marqués de Heredia se desbocaron los caballos.

El cocheru fué despedido del pescante produciéndose, al caer, varias fracturas.

El Marqués de Heredia se arrojó del vehículo, resultando ileso.

#### La Defensa Mercantil Patronal protesta contra los nuevos impuestos y pide sean rebajados

Madrid, 16 a las 20.—La Defensa Mercantil Patronal ha celebrado una Asamblea a la que han asistido los Presidentes de los distintos gremios del comercio.

El objeto de la Asamblea ha sido protestar contra los nuevos impuestos que han de regir y pesar sobre el comercio por el concepto de utilidades.

Expuesto el objeto de la reunión por el Presidente, que trató de las fracasadas gestiones realizadas para que dichos impuestos fuesen reducidos, se acordó reunirse de nuevo próximamente para pedir al ministro de Hacienda la rebaja de los impuestos, tanto sobre la contribución industrial como sobre utilidades, en un 25 por 100.

#### El «modus vivendi» con Alemania

Madrid 17 a las 20.—En el Consejo de

Ministros que se celebrará mañana el Ministro de Estado dará cuenta a sus compañeros de gabinete de la situación que crea la próxima expiración de la prórroga del «modus vivendi» con Alemania y propondrá al Consejo lo que deba hacerse sobre el particular.

## De Barcelona

### Viaje del embajador inglés.— Banquete

Barcelona 15 a las 24.—El cónsul inglés ha visitado al gobernador civil señor Raventós y al alcalde accidental señor Maynés, para invitarles al banquete con el que se obsequiará el martes próximo, en Hotel Ritz, al embajador de Inglaterra sir Mowat, que llegará dicho día a esta capital.

El diplomático inglés permanecerá dos días en Barcelona y saldrá luego para Palma de Mallorca.

### Una partida de malhechores en Tortosa.—Actos de bandidaje

Barcelona 15 a las 24.—Noticias recibidas de Tortosa (Tarragona) dan cuenta de haber aparecido en aquella comarca una partida de salteadores.

Reina allí, con tal motivo, gran sensación.

Los malhechores realizan actos de bandidaje, sembrando terror.

En uno de los montes de aquel puerto, penetraron en una choza y robaron al pastor que la habitaba el dinero que tenía. Luego le obligaron a que les preparase comida, a cuyo efecto tuvo aquél que sacrificar un cordero.

A un labriego le robaron el dinero que llevaba bajo amenaza de degollarle si no lo entregaba.

La Guardia civil del puesto de Roquetas ha salido en persecución de los malhechores.

### Reclutas a Marruecos.—Regreso de licenciados

Barcelona 15 a las 24.—El próximo domingo embarcarán con rumbo a Melilla los reclutas de ésta y de la quinta región que van allí destinados.

Los primeros viajarán en los vapores «Vicente La Roda» y «Marqués del Campo» y los de la quinta región en los «Tintoré» y «Alhambra».

El mismo día en el «Escolano» embarcarán también los reclutas de esta región que van destinados a Ceuta y en el «Villareal» saldrán los destinados a Larache.

El día 4 de este mes, a bordo del vapor «Tintoré» saldrán los de la quinta región destinados a Ceuta y el día siguiente en el «Vicente Puchol» embarcará los destinados a Larache.

El día 21 deben salir en el «Tintoré», de Melilla, y en el «Villareal», de Larache, los soldados licenciados de aquellas comandancias, de las regiones de Cataluña y Aragón, y el día 26, en el «Tintoré», los licenciados de Ceuta.

### Disgusto en la Guardia urbana

Barcelona 15 a las 24.—Existe disgusto en el cuerpo de la Guardia urbana, por tratarse de nombrar jefe del mismo a una persona ajena a la Corporación.

### Causa por homicidio

Barcelona 15 a las 24.—En la sección segunda de esta Audiencia se ha señalado la vista de la causa que se sigue por homicidio contra José Folch Martínez.

Este, en unión de un individuo apellidado Vandellós y de otro que aún no ha podido ser capturado, salieron el 22 de Junio de 1922 al encuentro de una tartana en la que iban José Castellás y Martín Crehuet Sagués, capataz y gerente, respectivamente, de la fábrica de ladrillos de la sociedad Loveras y Crehuet, apoderándose del dinero que éstos llevaban.

Además, los asaltantes hirieron a los ocupantes de la tartana, tan gravemente que a consecuencia de las lesiones recibidas falleció don Juan Tusset.

## Asuntos de Baleares

### El embajador inglés, a Palma

Barcelona 15 a las 24.—El miércoles, por la noche, en el vapor correo embarcará para Palma el embajador de Inglaterra en Madrid, Sir Howard.

te que se pongan trabas a la libertad de navegación de los buques de guerra y se hace observar al Gobierno de Angora los peligros que para los buques supone la colocación de minas en aguas turcas.

Reconoce, empero, dicha respuesta la libertad de Turquía para reglamentar, después de la paz, la entrada de buques en los estrechos.

### Una nota de lord Curzon

Smirna 16.—El representante de Inglaterra, además de la nota colectiva aliada, ha transmitido por su cuenta a Ismed Bajá un mensaje de lord Curzon, en el que éste afirma que Inglaterra en modo alguno considera rota la Conferencia de Lausanne y espera llegar con Turquía a una paz rápida y definitiva.

## La ocupación del Ruhr

### Llegada a Londres del ministro del Trabajo francés

Londres 15.—Ayer llegó a esta capital el ministro del Trabajo de Francia, monsieur Letroquer acompañado del general Payot.

### Los ingleses dejarán la explotación de un ferrocarril a los franceses

Londres 15.—El corresponsal de la agencia Havas cree saber que las autoridades británicas dejarán a los franceses la explotación del ferrocarril de Colonia a Doern, en la zona inglesa.

### Las gestiones de Le Trocquer serán ineficaces

Londres 15.—Se considera que las gestiones que realiza el ministro francés Le Trocquer, que ha llegado para gestionar el paso de trenes a Francia por la zona de ocupación inglesa en Renania no darán resultado.

Esto podría significar según la prensa inglesa el fin de la Entente con Francia.

### La situación se agrava

Dusseldorf 16.—La situación es cada vez más tirante en los países ocupados.

Continúan las detenciones y expulsiones, así como las huelgas y actos de sabotaje.

### La situación se vuelve tirante por momentos

Dusseldorf 16.—La situación en Essen es muy tirante.



# D. GUILLERMO CREUS

Director del diario "La Última Hora,"  
Secretario de la Cámara Agrícola

HA FALLECIDO DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Su ahijada Doña Mercedes Borrás y demás familia participan a sus amigos y conocidos se sirvan asistir al Rosario que se celebrará en la iglesia del Santo Hospital, a las cuatro y media de la tarde y acto seguido a la conducción del cadáver a su última morada, como también el lunes 19, a las 11 al funeral en la parroquia de San Jaime.

Casa mortuoria: calle del Hospital, 1, 2.º

## TEATRO BALEAR

Inauguración de la temporada de Cuaresma. CINE Y VARIETÉS

Sábado 17 de Febrero de 1923

3 GRANDES DEBUTS 3 TRIO LICEO

La bella cupletista tocadora de guitarra y mandolina **LUISITA MANCHON**

**ROSITA GUILLOT** Eminente canzonetista estrella de variedades

El aplaudido ventríloco con sus 20 autómatas parlantes **MIRALL**

**BAILES — DUETOS — TERCETOS — VENTRILOQUIA**

Grandioso programa de Cine **PRECIOS POPULARES**

### Conflicto minero.—¿Se declarará la huelga general?

Paris 16.—El periódico «L'Humanité» ha lanzado para hoy, viernes, una orden de huelga general a los mineros.

Esta orden que emana del Comité Federal Comunista Unitario dice que el silencio que guarda el Comité de hulleros demuestra que la voluntad de los patronos es no hacer ninguna concesión a los mineros.

El Comité comunista-reformista se muestra contrario a que se declare la huelga general y así, en este sentido, lo ha manifestado ya en una proclama que ha dirigido a los mineros del Norte y paso de Calais, convocándoles, al propio tiempo, a una reunión que tendrá lugar mañana, sábado, en Douai.

### El proceso contra Judet

Paris 16.—«Le Cri de Paris» escribe que si Judet se decide a regresar a esta capital es evidentemente porque tiene que hacer revelaciones con respecto al delito que se le imputa.

Añade el referido periódico que el abogado defensor de Judet ha afirmado que este proceso será, por sus incidencias uno de los más interesantes que se han visto en estos tiempos.

Judet se propone demostrar que si se le quieren reprochar las relaciones que tuvo, muy inocentes, con los alemanes, resultará mucho más culpable que él Dutasta, embajador de Francia en Suiza.

Este, como se sabe, está unido por lazos de afectos al señor Clemenceau y dirigió con habilidad durante la guerra no sólo los asuntos de Francia en Berna sino también, según Judet, los negocios de «Berna Milk» sociedad suiza que suministraba leche a Alemania.

Durante la guerra, dicha Sociedad realizó grandes beneficios y según Judet, cobraron grandes dividendos, no solamente Dutasta sino también Clemenceau y su familia.

El procesado afirma que un célebre autor y director de teatro, ya fallecido, beneficiaron en estos negocios.

También puede que hable de algunas reuniones que celebró en Bridge diplomáticos de naciones enemigas.

Termina diciendo «Le Cri de Paris» que tales son las acusaciones de Judet sobre las cuales pretende tener pruebas, que se comprende la inquietud de Tardieu, el cual acusó al Gobierno de servirse del asunto Judet como arma contra sus partidarios.

### Huelga de mineros

Donai 16.—Los mineros de la cuenca del Norte de Francia se han declarado en huelga.

### Italia

### Acuerdo del gran Congreso fascista

Roma 15.—El Gran Congreso fascista aprobó la constitución de los facios ita-

### Conflictos mineros.—¿Se declarará la huelga general?

Paris 16.—El periódico «L'Humanité» ha lanzado para hoy, viernes, una orden de huelga general a los mineros.

Esta orden que emana del Comité Federal Comunista Unitario dice que el silencio que guarda el Comité de hulleros demuestra que la voluntad de los patronos es no hacer ninguna concesión a los mineros.

El Comité comunista-reformista se muestra contrario a que se declare la huelga general y así, en este sentido, lo ha manifestado ya en una proclama que ha dirigido a los mineros del Norte y paso de Calais, convocándoles, al propio tiempo, a una reunión que tendrá lugar mañana, sábado, en Douai.

### El proceso contra Judet

Paris 16.—«Le Cri de Paris» escribe que si Judet se decide a regresar a esta capital es evidentemente porque tiene que hacer revelaciones con respecto al delito que se le imputa.

Añade el referido periódico que el abogado defensor de Judet ha afirmado que este proceso será, por sus incidencias uno de los más interesantes que se han visto en estos tiempos.

Judet se propone demostrar que si se le quieren reprochar las relaciones que tuvo, muy inocentes, con los alemanes, resultará mucho más culpable que él Dutasta, embajador de Francia en Suiza.

Este, como se sabe, está unido por lazos de afectos al señor Clemenceau y dirigió con habilidad durante la guerra no sólo los asuntos de Francia en Berna sino también, según Judet, los negocios de «Berna Milk» sociedad suiza que suministraba leche a Alemania.

Durante la guerra, dicha Sociedad realizó grandes beneficios y según Judet, cobraron grandes dividendos, no solamente Dutasta sino también Clemenceau y su familia.

El procesado afirma que un célebre autor y director de teatro, ya fallecido, beneficiaron en estos negocios.

También puede que hable de algunas reuniones que celebró en Bridge diplomáticos de naciones enemigas.

Termina diciendo «Le Cri de Paris» que tales son las acusaciones de Judet sobre las cuales pretende tener pruebas, que se comprende la inquietud de Tardieu, el cual acusó al Gobierno de servirse del asunto Judet como arma contra sus partidarios.

### Huelga de mineros

Donai 16.—Los mineros de la cuenca del Norte de Francia se han declarado en huelga.

### Italia

### Acuerdo del gran Congreso fascista

Roma 15.—El Gran Congreso fascista aprobó la constitución de los facios ita-

lianos en el extranjero, para asegurar la cohesión entre todos los italianos emigrados y evitar con la formación de estos núcleos los astos susceptibles de alterar las relaciones de Italia con los países extranjeros y para asegurar el respeto absoluto a las leyes en los países donde se constituyan los fascios.

### La madre del Nuncio Tedeschini ha muerto

Antrodoxo 15.—Ha muerto la madre del Nuncio del Papa en Madrid Mn. Tedeschini.

Con tal motivo ha llegado a esta ciudad el Nuncio del Pontifice.

## Lituania

### Memel para Lituania, pero con autonomía

Paris 16.—La Conferencia de Embajadores, en virtud del mandato que le confirió las potencias aliadas para resolver sobre la suerte de Memel, ha decidido conferir la soberanía de Memel a Lituania, pero imponiendo la condición de que ésta concederá la autonomía a aquella región.

### Disturbios en Memel

Londres 16.—Comunican de Memel a la Agencia Reuter que en dicha ciudad se han registrado nuevos tumultos.

Han penetrado en ella bandas armadas ocupándola completamente.

Se cree que el Gobierno de Lituania no es ageno a esas maniobras.

Es probable que en vista de los acontecimientos se lleve el asunto a la Conferencia de Embajadores, para modificar el proyecto actual que confería a Lituania la administración de Memel.

### Entrega del Gobierno de Memel

Memel, 16.—El Gabinete Simonaites ha entregado los poderes al nuevo Directorio creado por la Comisión especial de la Conferencia de Embajadores.

## AVISO

El sábado y domingo, desde las diez de la mañana, el falucho a motor

### JOVEN PEPE

partiendo del último maldón del muelle nuevo, admitirá pasajeros en sus viajes a los buques ingleses surtos en bahía.

Precio del viaje: Una peseta ida y vuelta.

## Hormas y Tacones para calzado

ESCALERAS de mano  
CARRETIILLAS para transporte  
POLEAS de madera  
NEVERAS  
DEPÓSITO

Sucesores de Ros, Riera y C. S. en C.  
Plaza de la Cuartera, 12 y 13. Teléfono, 34

# Del Extranjero

## El próximo Oriente

### La situación de Angora sigue anormal.—El conflicto de Smirna

Londres 15.—Las noticias recibidas a última hora dicen que la situación de Angora sigue anormal.

El Consejo de Ministros kemalistas ha examinado las proposiciones de los aliados para solucionar el conflicto de Smirna.

### Movimiento de tropas turcas

Londres 15.—Informes recibidos dan cuenta de que en Tracia oriental se observan movimientos de tropas turcas.

Los aviones evolucionan sobre los puntos estratégicos.

### En Smirna reina tranquilidad.—El incidente terminado

Smirna 15.—La tranquilidad en ésta es completa.

El incidente surgido días atrás con los aliados sobre permanencia de buques de guerra en el puerto puede considerarse terminado.

Los altos comisarios aliados se pondrán de acuerdo, para enviar al Gobierno de Angora, una nota común en sentido conciliador.

### Continúan las gestiones de Le Trocquer

Londres 16.—Hoy continuarán el ministro francés de Obras Públicas Mr. Le Trocquer y el general Payot sus gestiones cerca del Gobierno británico para conseguir que éste permita el paso de trenes de carbón a través de la zona inglesa de ocupación en Renania.

El Gobierno británico no ha tomado aún ninguna decisión por depender ésta de ciertos factores exteriores.

Sin embargo, se cree que podrán hacerse algunas concesiones a Francia con respecto a este particular, con tal de que quede bien entendido que Inglaterra no puede apartarse de su aislamiento y su no asociación a la política francesa.

### La respuesta aliada a la intimación de Smirna

Paris 16.—Telegrafían de Smirna a «Le Petit Parisien» que en la respuesta dada por los altos comisarios aliados del Gobierno kemalista se rechaza rotundamen-

# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Mahón

Un hecho notorio cabe registrar en los anales del Ateneo: el concurso franco y decidido del bello sexo en la vida del mismo. Su biblioteca, sus salones, tanto en conferencias como en conciertos, se ven favorecidos por un número considerable de señoras y señoritas.

La labor de atracción ha sido penosa. Conjunta la de todos los elementos directores y conferenciados, ha sobresalido la de estos últimos con la adopción de temas adecuados.

Y así en algo más de un año se han dado una serie de conferencias dedicadas exclusivamente a la mujer. Iniciólas don Pedro Ballester con las que tituló «Letras a una madre mahonesa»; siguió don José Vallo, que trató en otras varias de la conservación de la belleza, y últimamente don Antonio Aristoy, en su precioso recital del 7 del corriente, que les habló del amor; tres facetas distintas de la complicada psiquis femenina.

Poeta, periodista y psicólogo el señor Aristoy, conocedor por tanto del corazón de la mujer, en su leve y fugaz paso por esta ciudad, supo conquistar la simpatía femenina. De ello es inequívoca muestra el contingente nutridísimo, en cantidad y calidad, de bellezas que, se reunió en el Ateneo, para oír al conferenciante.

Amaná la disertación escrita en forma galana precedida a cada lectura poética, la del autocomentario, prolegómeno de la causa proleto de la poesía y difícil sería predecir si el público que por completo llenaba el salón y sus alrededores, llegaba más, la auto-presentación, o la poesía, tan y tan bien se componían una y otra.

El señor Aristoy fué muy aplaudido.

—Después de cruel enfermedad, soportada con verdadera resignación cristiana y confortada con los auxilios de la Religión, falleció en el predio «Musapá de s'escola» de San Clemente, a la edad de veintinueve años la bondadosa y virtuosa señorita Juana María Carreras Orfila, hija de don Pedro Carreras.

Por su carácter afable y sus virtudes, cautivó a cuantos en vida la trataron, por esto y dadas las numerosas amistades con que cuenta la familia, el entierro constituyó una imponente manifestación de duelo.

Sirva de lenitivo a su distinguida familia, a cuyo dolor nos asociamos, especialmente a don Pedro y don Gabriel Carreras, padre y hermano de la extinta.

—El lunes por la tarde celebró la distinguida y simpática sociedad recreativa Casino de «La Unión» una nueva fiesta en la que, como en las ya celebradas, prosidió el buen gusto y la distinción.

La primera hora del *dancing tea* se dedicó a los pequeños celebrándose un baile infantil con sorteo de regalos entre los niños y niñas concurrentes.

## Ibiza

Habiéndose ausentado de esta por unos días el Alcalde accidental don Angel Serra, se encargó de la Alcaldía don Francisco Tur Cardona.

—En el Hospital falleció don Antonio Juan Colomar de 59 años natural de San Lorenzo a consecuencia de una herida que recibió por el disparo de un arma.

—El sábado sufrió una caída y se produjo lesiones de poca importancia la respetable señora doña Dolores Pineda de Riquer.

—Ha llegado procedente de Palma don Jaime Morey Pol, nombrado recientemente teniente de la Guardia Civil de esta Ciudad.

—Con la misma animación que en el pri-

mer día transcurrió el segundo de Carnaval.

Como en el primero se vieron por estas calles muy pocas máscaras y la mañana transcurrió sin ninguna animación.

Desde las tres de la tarde empezó a verse bastante concurrida la calle de Antonio Palau, prolongándose el paseo hasta, bien entrada la noche.

No hubo ningún disfraz que merezca mención aparte de un grupo de artistas formado por unas simpáticas señoritas.

En general los disfraces de este año son del peor gusto.

Por la noche tuvo lugar el baile que todos los años celebra el Casino de Ibiza en el patio del teatro Pereyra, baile que constituye uno de los mejores atractivos del Carnaval.

El público que responde complidamente al esfuerzo de dicha Sociedad asistió a dicho baile dándole una vistosidad y una animación extraordinaria.

La platea del teatro y los palcos principales como asimismo las butacas que había dispuestas en los lados laterales del patio se llenaron rápidamente viéndose en ellas las más distinguidas familias de nuestra buena sociedad entre las que predominan y destacan bellísimas señoritas que fueron el aliciente principal de la velada.

Realmente fué una fiesta lucida. Había preparadas varias comparas de máscaras que a su entrada fueron saludadas con muchos aplausos y muy elogiadas por el buen gusto que predominaba en los disfraces.

Había varias señoritas disfrazadas de damas de la Corte de Luis XV que llamaron poderosamente la atención por su elegancia y buen gusto en la elección del disfraz.

Otra compareta formada por trece bellas señoritas que vestían caprichosos trajes de *Pierrette*, estaban todas ellas bellísima y elegantemente ataviadas.

—Con bastante concurrencia de forasteros se celebró en el pueblo de Santa Eulalia la fiesta parroquial.

Por la mañana se celebró una gran función religiosa.

Dijo la misa el Vicario de aquella Parroquia don Antonio Roig cantándose la misa de Angells a dos voces uno de ellos a cargo de bellas vecinas de aquella villa.

Después el Cura de San Lorenzo ocupó la cátedra sagrada haciendo con gran elocuencia el panegírico de Santa Eulalia patrona de dicha villa.

Terminó la función con una brillante procesión que recorrió los alrededores de la Iglesia tomando parte en la misma la banda de la Cruz Roja.

La calle principal de la villa, que se vió todo el día muy concurrida, estaba adornada con banderas y ofrecía un brillante aspecto.

## Manacor

### Carnaval

**Balles.**—Un grupo de jóvenes del «Sindicato Agrícola Manacorense» ha organizado este año dos bailes en el espacioso Teatro Principal de esta que tuvieron lugar el primero el día del Jueves Lardero y el segundo el pasado domingo.

Tanto uno como otro se vieron concurridísimos en extremo cosa que nunca se había visto en esta población, pues cabe muy bien el refrán mallorquín «Han sortit d'es botadotants fueron las parejas que daban en la que aunque es espacioso el patio de butacas resultaba reducido.

La animación fué extraordinaria creciendo por minutos; hubo gran derroche de serpentinas y confetti, con decir que en todos los palcos había una alfombra de estos proyectiles de más de cuatro palmos y de no cuidarse de que al final de cada ballable ha-

cer quitar el de la pista se hubiese dado el caso de ser imposible dar un paso.

El teatro estaba encantador, lleno de bote en bote, no sólo en los palcos y platea sino en todos los pisos, sobresaliendo las hermosas payesitas ataviadas con sus ricos mantones y el clásico «volant» y las señoritas adornadas con sus ricos y elegantes disfraces daban a la fiesta un realce sin límites y a esto unir la belleza de sus angelicales caras y la arrogancia de sus gentiles cuerpos, que más bien parecía estar en las antepasadas del cielo que en el salón de un teatro.

La nota más simpática fué la fina galantería de los señores organizadores que obsequiaron a las preciosas mujeres con un espléndido *lunch* consistente en pastas, dulces y vinos generosos.

La orquesta compuesta de diez y seis profesores bajo la inteligente batuta del reputado maestro señor Gayá interpretó los ballables más en boga.

De enhorabuena están los señores organizadores por sus trabajos realizados, pues vieron coronada su labor con unos grandiosos éxitos, cosa nunca soñada en esta población; sirvales, pues, de estímulo a fin de que cada año se repitan estas alegres fiestas que han sido del agrado de todos.

—También la pujante sociedad «La Reforma» siguiendo la costumbre implantada desde hace varios años, ha dado en el teatro «Centro de Variedades» tres bailes y en cada uno de ellos tuvieron extraordinaria animación registrándose unos llenazos enormes; el salón ricamente adornado, obra del joven escultor don Jaime Santandreu producía un buen golpe de vista y a esto unir la belleza de las graciosas mujeres que asistieron daban un conjunto encantador.

La orquesta formada por diez músicos dirigidos por el conocido maestro señor Roselló (don Luis) tocaron varios ballables a gusto de la numerosa concurrencia.

La animación duró hasta cerca de la una reinando siempre la alegría y el buen humor saliendo todos satisfechos de tan agradable fiesta y de las finas atenciones recibidas de los señores organizadores.—C.

13—2—23.

## Notas agrícolas

### El sorgo en la alimentación de los cerdos

Las experiencias hechas en la porqueriza del Centro de experimentación de Fontmarie (Bocas del Ródano), han permitido hacer las comprobaciones siguientes:

**Efectos fisiológicos.**—A juzgar por la consistencia de sus excrementos, el sorgo se encuentra entre los alimentos más refrigerantes.

Es uno de los pocos que permiten el empleo racional de la torta de cacahuete y de desarrollar los animales sin fatigas en el organismo.

**Alimentación de las cerdas.**—Después del estudio de mezclas diversas con salvado de trigo y de la torta de cacahuete, se han establecido las proporciones siguientes, por 100:

Sorgo 66, salvado 22, cacahuete 12 a razón del 2 por 100 del peso de los animales, acompañados de una ración de hierba del mismo peso.

Los cochinitos reciben una comida suplementaria, según su amantamiento.

Con este racionamiento, el peso en el nacimiento de los gorrinos de una lechi-

**Gran Pensión-Restaurant "EL PERU"**  
Cubiertos desde 3 pesetas  
EXPLÉNDIDAS HABITACIONES  
Ventilación :-: Capacidad :-: Higiene  
Plaza de Palou y Coll y Santo Espíritu

**El Doctor D. José Juan y Sansó**  
ESPECIALISTA EN PARTOS, MATRIZ Y NIÑOS  
Externo y médico ayudante de la maternidad y Hospital General de Madrid  
Participa y pone a disposición de los enfermos su instalación de **Diatermia o termopetración**  
Para la curación rápida de las enfermedades de la mujer de origen inflamatorio, sin operar, y de las hemorragias y sus complicaciones, dolores, Reumas, etc.  
Conquistador, 7 - De 11 y media a 1 y Horas convenientes - Teléfono 112

**TOS-TOS-TOS.... Ch Chem...**  
Que os atormenta de una manera pertinaz y terrible durante la noche, que os atosiga al menor cambio de temperatura, que os impide saborear el aroma del tabaco, se cura con una caja de piladoras que vale 0'60 pesetas en la  
**Farmacia Aguiló de Son Servera**  
Jaime II, 107 - Palma de Mallorca

gada de 10 es, por término medio, de 1300 kilos para cerdas cruzadas (Marsellais y Large Wite Yorkshire), que daban de ordinario un promedio de 1200 kilogramos.  
La secreción láctea y el desarrollo de los cochinitos se efectúan en buenas condiciones, ya que se obtienen pesos medios de 7 kilos a un mes para camadas de 7 individuos y más.  
**Alimentación de los gorrinos jóvenes.**  
—1.º Antes del destete, con una mezcla de 70 por 100 de sorgo más 20 de salvadillo, el desarrollo de los gorrinos jóvenes que viven en libertad se encuentra más favorecido.  
Esta mezcla es aceptada desde tres semanas y permite obtener pesos de 14 a 17 kilos hasta sesenta días, con una ración graduada de cero a 600 gramos por día (cero, punto inicial; 600 gramos, término final en el momento del destete) y limitada por el apetito de los cochinitos; jóvenes.  
—2.º Después del destete, la adición de tortas de cacahuete, a razón del 20 por 100 del peso del sorgo, permite superar, sin detención de crecimiento ni peligro para el organismo, el periodo de transición.  
Una ración diaria de 1200 gramos de

sorgo, 400 de salvado y 300 de torta de cacahuete, distribuida a animales de 40 kilogramos, ha dado aumentos de 410 a 500 gramos por día para individuos de raza Marsellaise pura y cruzada Large Wite destinados a la reproducción y permitiéndoles un paseo después de cada comida, distribuida tres veces al día.  
De estas experiencias puede concretarse:  
El sorgo en mezcla con la torta de cacahuete, en la proporción 4 por 1, puede ser substituido ventajosamente a la torta de palmito.  
Esta mezcla, adiccionada de salvadillo, parece debe considerarse como una de las mejores para entretener al gorrino hasta el periodo de engordarle bajo el clima del Mediodía de Francia.

**El Dr. Lobisch**  
MÉDICO ALEMÁN  
Especialista en enfermedades de la Piel  
Calle San Miguel, 157 - principal  
Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena  
Consulta: de 9 a 1

FOLLETÓN DE «EL DIA» 31

# MARÍA

POR  
JORGE ISAACS

plido el delirio. Su inmovilidad tenía algo de lo que sucede al agotamiento de las últimas fuerzas; casi sordo a todo llamamiento, solamente los ojos, que habría con dificultad algunas veces, dejaban conocer que oía; y su respiración era angelosa.

Mi madre sollozaba sentada a la cabecera de la cama, apoyada la frente en los almohadones y teniendo entre las manos una de las de mi padre. Emma y María, ayudadas por Luisa, que aquella noche había venido a reemplazar a sus hijas, preparaban los útiles para el baño en que se iba a dar la sangría.

Mayn pidió la luz; María la acercó a la cama: por el rostro la rodaban, a su pesar, algunas lágrimas, mientras el médico estuvo haciendo el examen que deseaba.

A la hora, terminada ya todo lo que el doctor estimaba como extremo recurso, nos dijo:

—Cuando el reloj dé las dos y media, debo estar aquí; pero, si me vence el sueño, que me llamen.

Señalando en seguida al enfermo, añadió:

—Se le debe dejar en completa calma. Y se retiró después de haber dicho, casi risueño, alguna chanza a las muchachas sobre la necesidad que tienen los viejos de dormir a tiempo: jovialidad digna de agradecerse, puesto que no tenía más objeto que tranquilizarlas.

Mi madre volvió a ver si lo que durante una hora se había estado haciendo producía algún efecto consolador; pero logramos convencerla de que el doctor estaba lleno de esperanzas para el día siguiente; y abrumada por el cansancio, se durmió

en el departamento de Emma, donde quedó Luisa haciéndole compañía.

Dió las dos el reloj.

María y Emma sabían ya que el doctor deseaba la manifestación de ciertos síntomas alarmantes, y espieron largo tiempo con anhelosa curiosidad el sueño de mi padre; pero él enfermo parecía más tranquilo, había pedido una vez agua, aunque con voz muy débil, bastante inteligible, lo cual les había hecho concebir esperanzas de que la sangría produjera buenos resultados.

Emma, después de inútiles esfuerzos para evitarlo, se había dormido en la poltrona que estaba en la cabecera de la cama. María, reclinada al principio en uno de los brazos del pequeño sofá que ocupábamos, había dejado caer sobre éste, rendida al fin, la cabeza, cuya blancura resaltaba en el damasco color de púrpura de los almohadones; habiéndosele desabozado el pañolón de seda que llevaba, negreaba rodado sobre el nevado linón de la falda, que con los boleros ajados parecía a favor de la sombra, formada de espumas. En medio del silencio que nos rodeaba, se percibía su respiración, suave como la de un niño que se ha dormido en nuestros brazos.

Dieron las tres. El ruido del reloj hizo hacer un ligero movimiento a María como para incorporarse; pero fué más poderoso otra vez el sueño que su voluntad. Hundida la cintura en el ropaje que de ella descendía a la alfombra, quedaba visible un pie casi infantil, calzado con una chinela roja salpicada de lentejuelas.

La contemplaba yo, poseído de una ternura inmensa, y mis ojos vueltos algunas veces hacia el lecho de mi padre, tornaban a buscarla, porque mi alma estaba allí, acariciando esa frente, escuchando los latidos de ese corazón, esperando oír a cada instante alguna palabra que me revelase alguno de sus sueños, porque sus labios parecía como que intentaban balbucirla.

Un quejido doloroso del enfermo interrumpió aquel enajenamiento aliviarlo de mi espíritu; y la realidad reapareció tan espantosa como era.

Acerqueme al lecho; mi padre, que se

apoyaba en uno de sus brazos, me miró con tenaz fijez diciéndome:

—Acércame la ropa que es muy tarde ya.

—Es de noche, señor—le respondí.

—¿Cómo de noche? quiero levantarme.

—Es imposible—le observé suavemente;—no ve usted que eso le causaría mucho daño?

Dejó caer otra vez la cabeza en los almohadones, y pronunciaba en voz baja palabras que no entendí, mientras movía las manos pálidas y enflaquecidas cual si estuviese haciendo una cuenta. Viéndole que buscaba algo a su lado, le presenté mi pañuelo.

—Gracias—me dijo cual si hablase con un extraño; y después de enjugarse los labios con él, buscó sobre la colcha que le cubría un bolsillo para guardarlo.

Volví a quedarme dormido algunos momentos. Me había acercado a la mesa para saber la hora en que el delirio había empezado, cuando él, sentado en la cama y descorriendo las cortinas que le ocultaban la luz, dejó ver la cabeza lívida y de asombrada mirada, diciéndome:

—¿Quién está ahí? ¡Hola! ¡hola!

Sobrecogido de cierto espanto invencible, a pesar de lo que prometía aquel delirio tan semejante a la locura, procuré reducirle a que se recostara. Clavando en mí una mirada casi terrible, preguntó:

—¿No estuvo él aquí? En este momento se ha levantado de esa silla.

—¿Quién?

—Pronunció el nombre que yo me temía.

Pasado un cuarto de hora, incorporóse otra vez diciéndome con voz más vigorosa ya.

—No le permitan que entre; que me espere. A ver la ropa.

Le supliqué que no insistiera en levantarse; pero en tono imperativo replicó:

—¡Oh! ¡qué necesidad!... la ropa.

Se me ocurrió que María, que había ejercido sobre él en momentos semejantes tan poderosa influencia, podría ayudarme; más no me resolví a separarme del lecho, temeroso de que mi padre se levantase. El estado de debilidad real en que se hallaba, le impedía permanecer mucho tiempo sentado; y volvió a recl-

narse aparentemente tranquilo. Entonces me acerqué a María, y tomándole la mano que le pendía sobre la falda, la llamé muy quedo. Ella, sin apartar la mano de la mía, se incorporó sin abrir los ojos; más luego que me vió se apresuró a cubrirse los hombros con el pañolón, y poniéndose en pie me dijo:

—¿Qué se necesita? ¡ah!

—Es—la respondí,—que el delirio ha empezado y deseo que me acompañes por si el acceso es muy fuerte.

—¿Cuánto tiempo hace?

—Va para una hora.

Ella se acercó al lecho casi contenta por la buena noticia que yo le daba, y alejándose de puntillas de él, vino a decirme:

—Pero está dormido otra vez.

—Ya verá que eso dura poco.

—¿Y por qué no me habías despertado antes?

—Dormías tan profundamente que me dió pena hacerlo.

—¿Y Emma también? Ella tiene la culpa de que me haya dormido yo.

Se acercó a Emma y me dijo:

—Mira que linda está. ¡Podré! ¿la llamamos?

—Ya ves—le contesté,—que da lástima despertar a quien duerme así.

Tomó el labio inferior de mi hermana, y cogiéndole después con ambas manos la cabeza, la llamó inclinándose hasta que se tocaron sus frentes. Emma despertó casi asustada; pero, sonriendo al punto, en las suyas tomó las manos con que María le acariciaba las sienes.

Mi padre acababa de sentarse con más facilidad de la que hasta entonces había tenido. Permaneció unos momentos silencioso y como espiando los ángulos oscuros del aposento.

Las muchachas le miraban aterradas.

—Voy allá—prorrumpió él al fin;—voy en este instante.

Buscó algo sobre la cama, y dirigiéndose de nuevo a quien creía le esperaba, le añadió:

—Perdone usted que le demore un instante.

Y dirigiéndose a mí:

—Mi ropa... ¿qué es esto? la ropa.

María y Emma permanecían inmóviles.

—Es que no está aquí—le respondí;—han ido a traerla.

—¿Para qué se la han llevado?

—La habrán ido a cambiar por otra.

—Pero ¿qué demora es ésta?—dijo enjugándose el sudor de la frente.—¿Los caballos están listos?—continuó.

—Sí, señor.

—Vaya y diga a Efraín que le espero para que montemos antes de que se haga tarde. ¡Muévase, hombre! Juan Angel, café. No, no... esto es intolerable.

Y se acercaba al borde de la cama para saltar al suelo. María aproximóse a él diciéndole:

—No, papá, no haga eso.

—¿Qué no qué?—la respondió con aspereza.

—Que si se levanta, se impacientará el doctor, porque le hará a usted mal.

—¿Qué doctor?

—Pues el médico que ha venido a verlo, porque usted está enfermo.

—Pero si estoy bueno, ¿oyés? bueno; y quiero levantarme. ¿Ese niño dónde está que no parece?

—Es necesario que yo llame a Mayn—dije al oído a María.

—No, no—me contestó deteniéndome de una mano y ocultando con su cuerpo aquel ademán a mi padre.

—Pero si es indispensable...

—Es que no debes dejarnos solos. Dile a Emma que vaya a despertar a Luisa para que le llame.

Lo hice así, y Emma salió.

Mi padre insistía, irritado ya, en levantarse. Hube de alcanzarle la ropa que pedía y me resolví a ayudarle a vestirse, cerrando antes las cortinas. Saltó de la cama inmediatamente que se creyó vestido.

Estaba lívido, contraído el ceño; agitábase los labios un temblor constante cual si estuviese poseído de ira, y sus ojos tenían un brillo siniestro al girar en las órbitas buscando por todas partes algo. El pie sangrado le impedía andar bien, a pesar de que había aceptado mi brazo para apoyarse. María, en pie, las manos cruzadas sobre la falda y dejando conocer en su rostro el afán y el dolor que la angus-

**Calzado con piso de goma**  
**Venta al Detall:** Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

**Profesora**

Se ofrece para dar clases de 1.º y 2.º enseñanzas, labores a mano y a máquina, y lecciones de piano.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Construcción**

Carranjes de toda clase.  
 Carreton sin pintar ni forrar, ruedas de acebuches, todo primera clase.  
**650 Ptas.**  
 A. VALENS, Juaver, 11.-Pelanitz.

**FINCA**

Se vende una nueva en el ensanche compuesto de bajos, 3 pisos, almacén y estenso solar, produce buen interés.  
 Ronda calle Obispo, 6.

**Moto Indian**

Se vende con sidecar y en cochecito de dos asientos de recambio con ruedas de discos un rompe radios, neumáticos nuevos, dos cámaras de repuesto, herramientas que permiten desmontarla en la carretera, dos cadenas de recambio, a toda prueba con tres pasajeros.  
 Para Informes: Juan Nadal, LLUBL.

**¡Ya hay!**

números 34 y 35 del calzado fantasía señora de **9.90 Ptas.**  
 vea el aparador

**Casa Cánaves**

S. Miguel, 81 (Frente Iglesia S. Antonio)

Maquinaria Agrícola e Industrial

Herramientas de toda clase

**"Labor y Fuerza"**

M. RAMIS

Sindicato, 194, (Espanche) PALMA

**Se venden**

Una casa con tres pisos y bajos, varias fincas rústicas, entre ellas algunas de primer orden; Casas de recreo por los puntos más pintorescos, y algunos solares.  
 Para Informes: agencia Plaza de Palma y Geli, núms 10 y 12.

Nota.—No se admiten corredores

**Se vende**

una finca con seis pisos y planta baja en la Calle de Ballester núm. 5.  
 Informarán en Son Españalet, Barrera, 21.

**Se desean**

Agentes activos en los principales pueblos de la isla y corredores para la plaza para arriendo patentado y de suma utilidad para las casas de banca y de comercio, fábricas etc.  
 Dirigir las solicitudes con referencias a ODALL, Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Droguería**

Por no poder atenderla su dueño, se traspasa una droguería situada en punto céntrico y con existencia de todos los artículos propios del ramo, facilidades para el pago.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Se desea comprar**

Varios depósitos para aceite, cubida unas veinte maderas.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Se vende**

en el término de Buzia, la finca llamada «Cas Pletotas», de unas ocho cuarteradas, con casa y olivar.  
 Informes: En Palma; calle Fiol, 27, y en Santa María, calle Larga, 30.

**Se vende**

una mula de 4 años, 7 palmos y medio de alzada, carreton y guarniciones, a toda prueba.  
 Informes: calle Truch, 7.-Binissalem.

**Se vende**

Varios depósitos de hierro, de diferentes medidas.  
 Dos polos de hierro de 27 metros largo cada uno 45 centímetros diámetro.  
 Velos, alambres y maderas.  
 Un motor de 100 H. P. marino a petróleo con compresor de aire, todo en perfecto estado procedente del desgrace de un velero.  
 Para Informes dirigirse a los Astilleros Ballester del Mollat Contra muelle.

**Se venden**

Moteros «Vallino» a gasolina, gas pobre y aceite pesado. Consumo garantizado, 280 a 290 gramos de gasolina por caballo hora. Consumen el 4%, menos que las otras marcas.  
 En La Puebla hay más de CIEN moteros instalados.  
 Agente general: Miguel Company, Ruído, 49, La Puebla.

**Casa con jardín**

Se alquila en Son Alegre.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Para Hotel**

Se precisa un muchacho de 14 a 15 años.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Para vender**

Hay dos casas en Palma y otras dos en Santa Catalina.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Huesped**

Se admitiría un joven para vivir como en familia.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Se necesita**

nifera de años 17 años para cuidado niño.  
 Informes: Conquistador, 7-3.

**INTERESA AL PÚBLICO**

El Almacén de papeles pintados para decorar habitaciones de **J. HERNÁNDEZ**  
 Calle de San Miguel, 21 - PALMA

Pone en conocimiento de toda su clientela y al público en general que habiendo recibido un extenso y variado surtido de papeles pintados de las mejores fábricas del País y Extranjero ofrece sus muestrarios a la disposición de todos para que puedan ver las clases de papeles y sus reducidos precios.

Como que esta casa no da comisión de ninguna clase a los intermediarios puede ofrecer con tal motivo la rebaja que disfruta quien de ella se surte. También se encarga de la colocación del papel a 80 pesetas el rollo como igual en hacer toda clase de trabajos en pintura con gran economía de precios. Se llevan muestras a domicilio. Se hacen presupuestos gratis de todos los trabajos con precios reducidos para obras. No se hacen descuentos ni se dan comisiones. Las ventas al contado. Única casa en Palma que tiene sucursal en Barcelona, calle Canuda, 33, Tienda.



**Para reconstituir a los niños débiles**

no se les debe dar sustancias azucaradas que tomen a la fuerza y con repugnancia.

Es preferible darles esta agradable Jareba que lo toman con placer y cuyos efectos son rapidísimos para curar la inapetencia, la debilidad y la anemia.

Los célebres médicos recomiendan como el reconstituyente más energético, más científico y más racional el Jarabe de

**HIPOFOSFITOS SALUD**

Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina.  
 Rechace usted todo fraude donde no se lea en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD impreso en tinta roja

**EMULSION NADAL**

**ESCROFULAS RAQUITISMO ANEMIA, TOS DEBILIDAD, etc.**

Es la mejor por ser la única que contiene 80% de ACEITE BACALAO, Glicerofosfatos, Hipofosfitos.

**PERFUMERIA FLORES DE MALLORCA**

Colonias — Quinas  
 Lociones — Extractos  
 Polvos — Brillantinas

Géneros envasados y a granel

Precios sin competencia

DEPÓSITO EN PALMA

**PALACIO, 37**

GUIDO

**LOS RICOS VINOS DE MESA**

(EMBOTELLADOS)

(MARCA CASTELL DEL BOSCH)

Procedentes de las grandes bodegas de AMADEO MARISTANY, de Barcelona, son siempre asenalmamente puros, y relativamente económicos.

**VINO BLANCO**

Este riquísimo vino es recomendado por un sin número de eminencias médicas para los ANCIANOS y personas DELICADAS.

**VINO ROSADO**

Por su rico bouquet y por sus excelentes cualidades digestivas ha sido adoptado por un considerable número de familias de la buena Sociedad.

**VINO TINTO**

Es el gran vino de mesa. Poderoso estimulante. El más preferido. Es el vino predilecto del público inteligente.

La favorable circunstancia de tener esta importante casa almacenados desde varios años, los ricos productos que cosecha en sus viñedos, le permite actualmente verificar su exportación en condiciones ventajosas, tanto por la excelente calidad de sus vinos, como por la relativa moderación de sus precios, garantizando siempre la genuina procedencia de sus caldos exentos de toda ADULTERACIÓN.

Precios recomendables Por docenas precio Especial

Antigua **CASA LLOFRIU** Teléfono 121 PALMA

**LOS NIÑOS QUIEREN A**

SUS MADRES

Y A LOS

BIBERONES

QUE

VENDE

**CODINA**

UNIÓN 8 PALMA



**Suelas de Goma**

para fabricar calzados con

**PISO DE GOMA**

desde UNA PESETA el par EN VENTA

**Casa Codina**

UNIÓN, 8 — PALMA

(entre Mercado y Borne)

**¡ATENCIÓN!**

**Calle de San Miguel, 83 ELECTRICIDAD**

La Casa que vende en más economía por comprar a las principales casas de España y Extranjero.

Portálamparas a 0'45 ptas. uno  
 Interruptores a 0'55 ptas. uno  
 Cortacircuitos a 0'30 ptas. uno  
 Lámparas de filamento metálico de 5 a 50 Bujías a 1'30 ptas. una.  
 Aparatos y farolillos desde 5 ptas. a 200 ptas.  
 Estufas y Radiadores desde 15 ptas. a 50 ptas.  
 Planchas Eléctricas de las mejores marcas a 8'50 ptas., a 10 ptas., a 15 ptas. y a 25 ptas.  
 Cacerolas, Cafeteras, toda clase de cacharros eléctricos desde 10 ptas. a 100 ptas.  
 Amperímetros y Voltímetros desde 20 ptas. a 45 ptas.  
 Estuches completos elegantes para pila desde 3 ptas. a 7 ptas., con acumulador 10 ptas.  
 Tulpas cristal fino desde 1 ptas. a 175 ptas.  
 Cordon flexible de 5/10 13/70 ptas. los 100 metros.  
 Pautallas hierro de 20 centímetros a 1'30 ptas. una.  
 Una luz completamente instalada comprendiendo de 1 a 10 metros de cordón, tulpas, lámpara y cortacircuitos todo a punto de encender en Palma 6'70 ptas.

Interruptores para a 1'30 ptas. uno  
 Conmutadores escalera a 1'35 ptas. uno  
 ídem grupo a 1'35 ptas. uno

# ULTIMAS NOTICIAS

## Palabras de Silvela

Por qué aceptó la Alta Comisaría y cuales son sus propósitos

Madrid 16 a las 22.—El Alto Comisario señor Silvela, refiriéndose a ciertos comentarios publicados en la prensa, ha manifestado que él no aceptó el cargo de Alto Comisario a título de persona especializada en los problemas de Marruecos, aunque no pueden ser desconocidos en la complejidad de sus aspectos por haber tenido que actuar y tomar resoluciones sobre ellos, como miembro del Gobierno. Ha dicho también que si no ha opuesto dificultades al nombramiento suyo para dicho cargo ha sido teniendo en cuenta razones patrióticas y de disciplina política, por entender que no podía rechazar un puesto de sacrificio y lleno de verdaderas dificultades.

Ha expresado finalmente que va a ocupar la Alta Comisaría animado del mismo propósito de energía y laboriosidad que estima haber demostrado en los otros puestos que hasta ahora ha desempeñado.

## Las subsistencias en Madrid

El Alcalde despliega energía.—El conflicto del pan.—El abuso de los lecheros y carniceros

Madrid 16 a las 22.—El Alcalde de Madrid nos ha manifestado que en la sesión de esta tarde no se ha tratado asunto alguno de importancia.

En cuanto a la conducta que están observando los panaderos ha dicho el señor Ruiz Jimenez que se propone llegar hasta lo último.

Quiero que se enteren estos industriales de una vez para siempre, ha continuado diciendo, que el alcalde, al que han querido hacer objeto de vejaciones, tiene autoridad para ejercer el cargo y, además, la fuerza que dan los votos del Ayuntamiento.

También tengo el propósito—ha terminado diciendo—de abordar después los demás asuntos relacionados con las subsistencias en general, pues el abuso tanto de los lecheros como de los carniceros y otros gremios están agotando la paciencia del pueblo madrileño.

## Política

Roig y Bergadá visita al Ministro de Estado.—Las próximas elecciones

Madrid 16 a las 22.—El ministro de Estado señor Alba, ha recibido esta tarde la visita del senador señor Roig y Bergadá.

Ambos políticos han celebrado una conferencia que parece ha tenido por objeto tratar de las próximas elecciones en Cataluña.

El señor Roig y Bergadá ha enterado al señor Alba de la situación política de sus amigos en dicha región.

El nuevo ministro de Marina a Madrid

Madrid, 16 a las 22.—Se ha recibido un telegrama urgente de Cartagena dando cuenta de que ha salido de aquella población en dirección a Madrid el nuevo ministro de Marina, almirante Aznar.

Un pequeño disgusto sin importancia

Madrid, 17 a las 2.—El señor Alcalá Zamora se mostraba disgustado con el señor Alba por la falta de comunicación que existía entre ambos en los asuntos de Marruecos.

El ministro de la Guerra comunicaba al de Estado todos sus acuerdos y decisiones sobre dicho asunto; pero ignoraba los que tomaba el señor Alba.

Nada dijo el señor Alcalá Zamora hasta que quedó solucionado el pleito militar y se hubo hecho el nombramiento de Alto Comisario; pero hoy ha dirigido al señor Alba una carta, indicándole la conveniencia de una más estrecha relación para compensarse en su respectiva gestión ambos Ministerios en la cuestión de Marruecos.

El señor Alba ha contestado a dicha carta con otra, en términos afectuosísimos.

El asunto no reviste carácter político ni se cree que tenga derivación alguna de esa índole.

Aznar jurará el lunes el cargo

Madrid, 17 a las 2.—El nuevo ministro de Marina general Aznar ha telegrafiado al jefe del Gobierno, agradeciendo su nombramiento para dicho Ministerio y ofreciendo homenaje de su adhesión y gratitud al Rey.

El señor Aznar llegará a Madrid el domingo y el lunes jurará el cargo.

tor y con la repatriación de las tropas peninsulares que se reputen innecesarias en Marruecos, se habrá resuelto el problema.

Sólo se habrá conseguido una solución parcial ya que la natural influencia española en Marruecos representa, en lo que afecta a la Hacienda, que allí han de quedar voluntarios europeos y fuerzas indígenas bien dotadas de todos los elementos para evitar en lo posible frecuentes envíos de tropas peninsulares.

La protección a las industrias me parece excelente pero no estoy entusiasmado con el actual sistema que se implantó al calor de la ley de 2 de Marzo de 1917.

En cuanto a la política monetaria, tengo también un criterio definido y he de realizar algunas reformas en dicho sentido si las circunstancias me lo permiten; por lo pronto, tenderé a que se reduzca la circulación fiduciaria.

Existen finalmente—ha dicho el señor Pedregal—dos cuestiones delicadas con el Banco de España y con los consejeros nombrados en virtud de la ley de Ordenación Bancaria entre este establecimiento y la Banca privada.

Todavía no me ha correspondido intervenir oficialmente, pero espero que pronto vendrán unos y otros con sus respectivos pleitos y pondré la mejor voluntad en resolverlos con arreglo y dentro de la legalidad y la justicia vigentes.

## Cotizaciones de Bolsa

Madrid 16 a las 24'00	
Interior contado . . . . .	71'00
Id. fin de mes . . . . .	00'00
Amortizable 5 p8 . . . . .	96'40
Amortizable 4 p8 . . . . .	92'00
Acciones Banco de España . . . . .	589'00
Compañía Arrendataria Tabacos . . . . .	00'00
Exterior . . . . .	87'90
Español crédito . . . . .	00'00
Franco . . . . .	38'75
Libras . . . . .	30'00
Rio de la plata . . . . .	228'00
Cedulas Hipotecarias . . . . .	91'05
Interior nuevo . . . . .	71'00
Bonos del Tesoro . . . . .	102'30
Barcelona 16 a las 24'00	
Interior . . . . .	71'75
Exterior . . . . .	88'50
Amortizable . . . . .	96'70
Nortes . . . . .	62'50
Alicantes . . . . .	58'00
Andaluzes . . . . .	39'50
Rio de la plata . . . . .	00'00
Franco . . . . .	38'55
Libras . . . . .	30'02
Dollars . . . . .	6'40
Liras . . . . .	30'85
Marcos . . . . .	0'04
Franco Suizo . . . . .	120'40

## Noticias generales

El premio Cervantes

Madrid 16 a las 22.—El premio Cervantes, instituido por la Diputación, consistente en 10.000 pesetas en metálico, ha sido concedido al teniente coronel retirado señor González Siméncas por su obra relacionada con la batalla de las Navas de Tolosa.

La Liga española de los Derechos del Hombre

Madrid 16 a las 22.—La Liga española de los Derechos del Hombre ha convocado a sus adheridos a un mitin que se celebrará el domingo próximo con objeto de tratar asuntos de importancia.

A continuación de este mitin se procederá a la elección del Comité local de representantes de la Asamblea nacional.

Congreso contra la lepra en Strasbourg.—Asistirá una representación española

Madrid 16 a las 23.—El Gobierno francés ha solicitado del español que envíe varios delegados técnicos al Congreso contra la lepra que se celebrará en Strasbourg dentro de breve tiempo.

El ministro de la Gobernación tiene el propósito de designar a médicos perfectamente capacitados en el estudio de dicha enfermedad para que representen a España en el referido Congreso.

El Duque de Almodóvar del Valle ha manifestado que la designación de tales médicos no admitirá recomendaciones.

Los estudiantes británicos regresan a Portugal

Madrid 16 a las 22.—Han regresado a

Lisboa, Oporto y Coimbra los estudiantes portugueses que se encontraban en Madrid en viaje oficial de intercambio de estudios.

Antes de emprender el viaje estuvieron en la Sacramental de Santa María con objeto de depositar ramos de flores sobre la tumba de la hija del ministro de Portugal en Madrid, señor Melo Barreto.

## La familia real

Audiencia del Monarca

Madrid 16 a las 22.—Después de haber despachado con los Ministros fué cumplimentado el Rey por el embajador de España en Bruselas Marqués de Villalobar, quien dijo, al salir de Palacio, a los periodistas, que no había sufrido ninguna

modificación el proyectado viaje del Rey a Bélgica.

También recibió el Rey en audiencia al Marqués de Santo Domingo, al general Borbón y a varios generales, jefes y oficiales de la Armada y del Ejército.

Pésame.—Comida.—De paseo

Madrid 16 a las 22.—El Soberano ha enviado un telegrama de pésame al Nuncio del Papa monseñor Tedeschini, con motivo del fallecimiento de su madre ocurrido en Roma, donde se halla el representante del Pontífice.

El Marqués de Villalobar fué invitado por el Monarca a almorzar con la real familia.

La princesa María Rosa, hija de la princesa de Wapp Sah dió un paseo por la población.

## De Barcelona

Se intentó incendiar un bosque

Gerona 16.—Ayer al atardecer se intentó incendiar un bosque llamado de Molina, en el término municipal de Campdena.

El citado bosque es propiedad de don Federico Casadestús.

El intento se frustró por haberse descubierto la intención de los incendiarios que habían ya pegado fuego al bosque por siete partes distintas.

Causa por homicidio.—El procesado niega su participación.—Inculpabilidad y absolución

Barcelona 16 a las 24.—Se ha constituido hoy el Tribunal del Jurado para juzgar la causa instruida contra José Folch Martínez, cuyo señalamiento transmitimos ayer por telégrafo.

El procesado ha negado toda participación en el hecho de autos y ha afirmado que las declaraciones acusatorias contra sí mismo que figuran en el sumario se las arrancó la policía a viva fuerza.

Ha negado que conociera a Vandellós y ha explicado que si dejó de comparecer en la fábrica donde trabajaba se debió a que le avisaron de que la policía le buscaba como autor del hecho y cansado de tenerme que esconder marchó a Mataró donde fué detenido.

El secretario del Tribunal ha presentado al procesado la porra con que fué producida la muerte a Juan Tuset, y Folch ha negado que le perteneciera ni la haya tenido nunca.

Ha defendido al procesado el abogado señor Serrano Batanero y al tratar en su Informe de la ley de fugas el Presidente del Tribunal le ha llamado al orden.

El Jurado ha dictado un veredicto de inculpabilidad y la Sala, en visto de ello ha absuelto libremente al procesado.

Próximos partidos de foot-ball

Barcelona 16 a las 24.—Existe gran interés para el partido de futbol que se jugará el domingo en el campo del club «Europa» entre éste y el «Barcelona F. C.»

El interés deriva de que este partido decidirá el empate entre ambos equipos y al que gane se le considera ya campeón de Cataluña, pues a los equipos con los cuales les falta jugar se les considera inferiores a los citados.

El domingo el «team» «Español» inaugurará su campo en Las Cortes con un partido de campeonato entre dicho equipo y el «Deportivo» de Sans.

Las sociedades de Barcelona

Barcelona 16 a las 24.—Según una nota que ha sido facilitada en el gobierno civil las sociedades de todo género registradas en dicho centro ascienden a 3.352 en la ciudad de Barcelona y a 3.046 en el resto de la provincia, o sea un total de 6.398.

## Sastrería de JUAN ORVAY

Colón, 12-1.º (frente al Café Colón)

SE LIQUIDAN trajes de INVIERNO, PRIMAVERA y VERANO por retirar los géneros a precios baratísimos.

Confeccionados a medida solo registraré estos precios hasta el 31 de Marzo.

Trajes . . . . .	65 Ptas.
Arrasados . . . . .	75 »
Cheviot y Melton . . . . .	80 »
Melton y Cheviot . . . . .	90 »
Melton de 1.ª . . . . .	100 »
Sargas negras . . . . .	80 »
Abrigos . . . . .	80 »
Abrigos de 1.ª . . . . .	100 »

LIQUIDACIÓN VERDAD NO CONFUNDIRSE

Sastrería de JUAN ORVAY

COLÓN, 12-1.º (Frente Café Colón)

# Declaraciones de Pedregal

## Las publica "El Sol"

La reducción de personal.—El refuerzo de los ingresos; es partidario de usar el crédito público.—La reducción de gastos; el presupuesto de guerra; el problema de Marruecos.—La protección a las industrias.—La circulación fiduciaria

Madrid, 16 a las 20.—«El Sol» publica hoy unas extensas declaraciones del ministro de Hacienda señor Pedregal sobre la labor que éste se propone realizar al frente de dicho departamento.

Hay que reconocer—emplea diciendo el ministro—que es necesaria la reducción del personal del Estado, amortizando muchas plazas, a medida que se produzcan las vacantes.

También hay que reforzar mucho los ingresos mediante la reorganización de los elementos y sistemas contributivos, estableciendo nuevos gravámenes.

Los recursos que la Hacienda necesita para suplir las deficiencias de los ingresos ordinarios habrá que obtenerlos en una u otra forma.

Desde luego soy partidario de otorgar preferencia al crédito público, sobre todo desde que el Estado ofrece suficientes garantías y formalidades.

Los fondos públicos se mantienen a una cotización media bastante elevada y ello demuestra la evidente confianza que reina en este terreno.

Del empréstito de consolidación es aun prematuro hablar, porque dependerá de

las formas y circunstancias políticas y materiales del país.

Con arreglo a mi firme decisión de reducir los gastos he dirigido una circular a los demás ministros para invitarles a que en los presupuestos parciales que formulan para la prórroga de los presupuestos generales del Estado disminuyan en lo posible los gastos.

Si el Gobierno continúa en el poder el tiempo para ello necesario, en el proyecto de nuevos presupuestos irán reducciones de suma importancia.

El presupuesto de Guerra es desproporcionado a nuestra potencialidad económica y hay que reducirlo a sus justos límites.

En el departamento de Marina también se reducirán los gastos, aunque las construcciones navales en curso y las adquisiciones de material no permitan hacer grandes economías.

El establecimiento del Protectorado Civil en Marruecos espera el Gobierno que contribuya a descongestionar el presupuesto de gastos.

Sin embargo, no se crea que por virtud de esa transformación en régimen protec-